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Расплата за услуги
Допсервисы предлагают включить в цену кредита

Анна Каледина

З аёмщики будут лучше информиро-
ваны о том, сколько им придётся пе-

реплачивать за дополнительные услуги, 
которые банки навязывают при выда-
че кредита. Речь идёт о медицинских 
страховках, консультациях юристов 
и некоторых комиссиях. При участии 
Центробанка сейчас разрабатываются 
поправки к закону о потребительском 
кредите, которые предполагают внесе-
ние всех подобных услуг в расчёт пол-
ной стоимости кредита (ПСК). Об этом 
«Известиям» сообщил руководитель 
службы ЦБ по защите прав потребите-
лей и обеспечению доступности финан-
совых услуг Михаил Мамута. По мнению 
экспертов, включение платных допус-
луг в ПСК не только будет способство-
вать большей информированности за-
ёмщиков, но и может оказать давление 
на капитал банков.

�� ПОЛНАЯ НАГРУЗКА

Как рассказал «Известиям» Михаил Ма-
мута, в планах регулятора — расширить 
ПСК, включив в этот показатель ряд 
платежей, которые де-факто связаны 
с кредитом, но де-юре к нему не отно-
сятся. С 2008 года банки обязаны до за-
ключения договора доводить до клиен-
тов полный размер всех платежей.

— Например, есть дополнительные 
услуги, которые сейчас в ПСК не вклю-

чаются, и человек не до конца пони-
мает финансовую нагрузку, которую 
на себя берёт, соглашаясь на эти услу-
ги. Помимо привычного личного стра-
хования при кредитовании (оно вклю-
чается в расчёт ПСК) банки предлагают, 
например, медицинское страхование 
или страхование выезжающих за ру-
беж, напрямую не связанное с креди-
том, но оплачиваемое за счёт заёмных 
средств. Также предлагают платные 
юридические, консалтинговые услу-
ги, — пояснил представитель ЦБ.

Некоторые банки также устанавли-
вают дополнительные комиссии — на-
пример, за внесение или снятие средств 
через кассу. Поскольку такие услу-
ги приобретаются за счёт кредитных 
средств, то это влияет и на размер вы-
плат, пояснил Михаил Мамута.

— Покупая вместе с кредитом допол-
нительную услугу, человек должен по-
нимать, что он приобретает и сколь-
ко за это платит, — уточнил он. — Это 
позволит потребителю сделать взве-
шенный выбор — отказаться или со-
гласиться на приобретение таких ус-
луг, поскольку он будет информирован 
о расходах, которые понесёт, заключив 
кредитный договор с «на-
грузкой».
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Отопительный разгон
Платежи за ЖКХ снизят из-за тёплой зимы

Наталья Башлыкова

И з-за аномально тёплой зимы стои-
мость отопления будет пересмотре-

на. Как пояснили «Известиям» в Министер-
стве строительства и ЖКХ, на снижение 
могут рассчитывать жители регионов, где 
платежи за эту услугу начисляются по нор-
мативам, а не по счётчикам. Ранее этот во-
прос поднимали в своём письме в Мин-
строй депутаты Госдумы (документ есть 
в распоряжении «Известий»). По их мне-
нию, сейчас граждане переплачивают 
за услуги ЖКХ, так как затраты энергети-
ков в этом сезоне явно ниже, чем в преды-
дущие. Эксперты отмечают, что переплат 
можно будет избежать, если оснастить 
все дома счётчиками. Экономия только 
по одному дому за год может составлять 
от 500 тыс. рублей до 1 млн.

�� ТОПЯТ УЛИЦУ

Сегодня в регионах действует два вари-
анта начисления платы за отопление — 
либо по общедомовым счётчикам, либо 
равномерно в течение всего года. В пер-
вом случае россияне и так платят только 
за реально потраченное тепло — строго 
по показаниям приборов учёта, поясни-
ли «Известиям» в Минстрое.

— Если же по решению региональной 
власти платёж вносится небольшими 
долями в течение всего года исходя 
из среднемесячного объёма потребле-
ния, то в случае тёплой зимы вся пе-
реплата учитывается при ежегодной 
корректировке по показаниям счётчи-
ка, — подчеркнули в ведомстве.

При этом ресурсоснабжающие орга-
низации и управляющие компании обя-
заны следить за качеством теплоснаб-
жения и «во избежание так называемых 
перетопов оперативно корректировать 
параметры теплоносителя», добавили 
в министерстве.

Ранее депутаты Госдумы направили 
письмо в адрес главы Минстроя Влади-
мира Якушева (документ есть в распо-
ряжении «Известий»). В частности, лидер 
фракции ЛДПР Владимир Жириновский 

просил ведомство не индексировать та-
рифы ЖКХ в связи с тёплой зимой.

— На улице потеплело, а батареи горя-
чие, не прикоснуться. В итоге все окна 
открыты — топим улицу. А люди всё рав-
но платят, как будто за окном минус 15. 

И раз в этом году управляющие компа-
нии сэкономили на газе, то мы можем 
помочь сэкономить и нашим гражда-
нам, например, за счёт отказа от индек-
сации тарифов ближайшим летом, — за-
явил депутат «Известиям».

Первый зампред фракции «Единой 
России» Андрей Исаев также считает 
вопрос о недопустимости переплаты 
справедливым.

— Если произойдёт перерасчёт стои-
мости услуг отопления, это будет пра-

вильное решение. Хотя его нельзя рас-
пространять на все субъекты РФ, так как 
везде погодные условия разные. Но там, 
где он уместен, мы будем его привет-
ствовать, — пояснил парла-
ментарий.

Решают обобща
РФ и Турция попытаются урегулировать  
ситуацию в Идлибе

Екатерина Постникова, Антон Лавров

Т урция обнародовала название но-
вой военной операции, которую 

Анкара начала в ответ на действия 
сирийской армии, — «Весенний щит». 
Её цель — вытеснение сил Дамаска 
за линии, обозначенные в сочинском 
меморандуме 2018 года. Параллельно 
РФ и Турция готовят встречу глав го-
сударств — как ожидается, на этой не-
деле Владимир Путин и Реджеп Тайип 
Эрдоган обсудят решение конфликта 
в сирийской провинции. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
у российского и турецкого лидеров 
есть для этого все возможности.

�� В ВОЗДУХЕ И НА ЗЕМЛЕ

1 марта минобороны Турции заявило, 
что уничтожило два Су-24 сирийских 
ВВС. Как сообщили «Известиям» ис-
точники, знакомые с ситуацией, оба 
самолёта сбили из переносных зенит-
но-ракетных комплексов. Сирийское 
новостное агентство SANA подтвер-
дило гибель бомбардировщиков и со-
общило об успешном катапультиро-
вании лётчиков.

Тогда же Анкара обнародовала 
название военной операции против 
сирийской армии. Она стартовала 
27 февраля после гибели 34 военных 

и получила обозначение «Весенний 
щит». Её целью заявлено вытеснение 
правительственных сил за линию, обо-
значенную в сочинских соглашениях.

По словам турецкого министра обо-
роны Хулуси Акара, с начала операции 
было поражено 103 танка, 19 броне-
транспортёров, 72 единицы артилле-
рии, три ЗРК, 56 бронемашин, 9 складов 
боеприпасов, 8 вертолётов и нейтра-
лизовано 1212 проправительственных 
бойцов. Однако знакомые с ситуаци-
ей источники «Известий» считают, что 
эти данные многократно завышены.

Под турецкие удары в суббо-
ту попали артиллерийские позиции 
и колонны с резервами САА, которые 
выдвигались для попытки занять Се-
ракиб и восстановить контроль пра-
вительства над трассой М5 на всём 
её протяжении. Они понесли потери, 
и об этих планах пришлось на время 
забыть. Всего Сирия и союзники при-
знали гибель за пятницу и субботу бо-
лее сотни военнослужащих и ополчен-
цев.

— Турция и Сирия не смогут поддер-
живать такой высокий накал проти-
востояния долго, — считает военный 
эксперт Владислав Шурыгин. — Это 
требует слишком больших ресур-
сов и обходится очень дорого. Ближе 
к встрече Путина и Эрдога-
на начнется деэскалация.

Моровая война
Станет ли китайский патоген новой испанкой

Екатерина Ясакова, Ярослава Костенко

Характер распространения COVID-2019 
по миру имеет все признаки панде-

мии, уверены специалисты. Однако ВОЗ 
не спешит присваивать заболеванию 
этот статус. В организации ранее заяв-
ляли, что речь идёт об «эпидемии с мно-
гочисленными очагами». Официально 
вспышка нового коронавируса призна-
на международной чрезвычайной си-
туацией. Дальнейшие сценарии разви-
тия событий будут зависеть от степени 
ответственности государств, в которые 

проникла инфекция. Тем временем бо-
лезнь охватила уже более 60 стран. В вы-
ходные первые случаи заражения людей 
были зафиксированы в Армении, Ирлан-
дии, Катаре, Эквадоре и Чехии.

�� ГОТОВНОСТЬ № 1

ВОЗ сохранила уровень опасности 
международного распространения 
нового коронавируса как «очень высо-
кий». Об этом сообщается в коммюни-
ке, опуб ликованном на сай-
те организации в выходные.

В НОМЕРЕ 
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Решают обобща
A Террористы запрещённой 

в России «ан-Нусры» и про-
турецкие боевики воспользовались 
временным ослаблением САА и пе-
решли в контрнаступление. За суб-
боту, 29 февраля, им удалось вернуть 
под свой контроль более 20 небольших 
населённых пунктов в северной части 
долины Аль-Габ и оттеснить прави-
тельственные войска от города Джиср-
эш-Шугур и трассы М4.

�� ЕДИНСТВЕННОЕ РЕШЕНИЕ?

Обострение в Идлибе можно назвать 
проверкой российско-турецких отно-
шений на прочность. Как заявил ранее 
в беседе с «Известиями» замглавы ко-
митета Госдумы по обороне Андрей 
Красов, ответственность за нынешнее 
обострение в провинции лежит на Тур-
ции, поскольку она так и не выполнила 
обязательства по российско-турецко-
му сочинскому меморандуму 2018 года — 
а именно не разделила силы свободной 
сирийской оппозиции и террористов 
ИГИЛ и «Аль-Каиды» (запрещены в РФ). 
В Москве уверены: сирийская армия 
имеет право «подавлять террористов» 
в ответ на «постоянные нарушения ре-
жима прекращения огня изнутри ид-
либской зоны». 

Ситуация в идлибской зоне деэска-
лации стала предметом двусторонних 
консультаций, которые проходили в Ан-
каре с 8 февраля. Их третий раунд завер-

шился 28 февраля, однако конкретных 
результатов так и не принёс. 

Таким образом, единственный спо-
соб решить спорные вопросы вокруг 
Идлиба — личная беседа глав России 
и Турции. По заявлениям обеих сто-
рон, Владимир Путин и Реджеп Тайип 
Эрдоган планируют встретиться в Мо-
скве 5 или 6 марта. Как сказал пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков, это будет непростая встреча, 
но что важно, так это настрой лидеров 
на урегулирование и приверженность 
сочинским договорённостям. 

По мнению эксперта турецкого ана-
литического центра SETA Энеса Бай-
раклы, у лидеров двух стран есть все 
возможности для того, чтобы урегули-
ровать идлибское обострение.

— Турция признаёт, что у России есть 
свои интересы в Сирии, и не пытается 
их оспорить, — сказал «Известиям» экс-
перт. — При этом Анкара признаёт и то, 
что сирийский кризис можно решить 
только дипломатическим путём. Если 
правительственные войска САР вернут-
ся к границам, обозначенным в сочин-
ском меморандуме, это может приве-
сти к деэскалации.

�� НАЕДИНЕ СО ВСЕМИ

Соединённые Штаты стали единствен-
ным союзником по НАТО, который го-
тов поддержать Турцию реальными 
действиями, — 29 февраля президент 

Дональд Трамп сообщил, что Вашинг-
тон и Анкара в числе прочих вопросов 
обсуждают запрос на временное разме-
щение на границе с Сирией американ-
ских ЗРК Patriot.

Что касается Североатлантического 
альянса в целом, то он пока ограничился 
поддержкой Турции на словах. Как за-
явил 28 февраля по итогам экстренной 
встречи на уровне постпредов генсек 
организации Йенс Столтенберг, «само 
состоявшееся заседание [Североатлан-
тического совета по Идлибу] — это уже 
выражение поддержки Турции со сто-
роны НАТО».

Ряд представителей стран ЕС выска-
зался резко против действий сирий-
ской армии, возложив ответственность 
за её шаги на Москву. Так, постпреды 
Бельгии, Германии, Франции и Эстонии 
при ООН в своём совместном заявлении 
потребовали «прекращения сирийской 
военной кампании, проводимой при под-
держке России», и призвали их «всецело 
уважать международное гуманитарное 
право». Министр обороны ФРГ Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр призвала Евросо-
юз и США «повысить давление на Аса-
да и Путина, чтобы открыть путь для по-
литических переговоров об окончании 
ужасной войны в Сирии», а глава МИД Ве-
ликобритании Доминик Рааб пригрозил 
усилить санкции в отношении Дамаска.

При этом единства по ситуации в Ид-
либе среди стран альянса и Евросою-
за нет. По сообщениям греческих СМИ, 
наиболее резко на шаги Турции отре-
агировали Афины. По данным газеты 
To Vima, постпредство Греции наложи-
ло вето на итоговое заявление НАТО 
в поддержку Анкары, поскольку в него 
не включили пункт о соблюдении де-
кларации между ЕС и Турцией по проб-
леме беженцев и мигрантов 2016 года. 
Согласно этому документу, Турция в об-
мен на денежную помощь закрывает 
свои границы и не допускает мигран-
тов в страны ЕС.

На следующий день после заседания, 
29 февраля, Реджеп Эрдоган заявил, что 
Анкара больше не будет сдерживать по-
ток беженцев в Европу. К утру 1 марта, 
по данным турецкого МВД, границы с ЕС 
пересекли более 76 тыс. мигрантов. Наи-
большую обеспокоенность этот шаг вы-
звал у непосредственных соседей Тур-
ции — Болгарии и Греции, усиливших 
пограничный контроль. Последняя, 
по сообщению Афинского Македон-
ского агентства новостей, уже обрати-
лась к Брюсселю с просьбой срочно со-
звать Совет ЕС по иностранным делам.

«Спасибо за ваших    ребят»
Во время памятных мероприятий во Пскове президент призвал             не забывать подвига десантников, спасавших Россию от банд террористов

Новости  

Вирусный хит
Как COVID-19 изменил планы звёзд кино и театра

Зоя Игумнова

Ч то такое COVID-19, знают теперь 
не только медики и инфекционисты, 

но и деятели культуры. Коронавирус, ши-
роко шагающий по планете, спутал пла-
ны музыкантам, танцовщикам и актёрам. 
Под ударом оказались кинокомпании 
и концертные агентства. Звёзды сдают 
билеты и разрывают контракты с Китаем, 
Южной Кореей, Италией и другими пора-
жёнными вирусом странами. «Известия» 
попытались разобраться, насколько глу-
боко новый патоген проник в культуру.

�� БЕЗ ГИБСОНА И ВИТАСА

Один из самых популярных в Китае рос-
сийских поп-артистов — Витас. У него 
миллионная армия фанатов в Подне-
бесной, выступления на многотысяч-
ных концертных площадках расписаны 
на несколько лет вперёд. Но всем пла-
нам помешал объявленный карантин.

— Мы переживаем эту ситуацию 
в России, потому что сообщение меж-
ду нашими странами ограничено, — рас-
сказал «Известиям» продюсер Витаса 
Сергей Пудовкин. — Все публичные ме-
роприятия в Китае отложены до 1 мая. 
Мы понимаем, что запрет на любого 
вида массовые выступления правиль-
ный. Это способствует ограничению 
распространения коронавируса. Поэто-
му будем возвращаться к гастрольным 
планам, как только появятся официаль-
ные заявления властей. Пока их нет.

Пострадали от ситуации в Китае 
и голливудские звёзды. Из-за эпидемии 
пришлось отменить масштабную пре-
мьеру новой части бондианы «Не время 
умирать» и запланированный визит ис-
полнителя главной роли Дэниела Крейга. 
Не полетит на восток и Мэл Гибсон, кото-
рый дал согласие на съёмки в российско-
китайской картине «Путешествие в Ин-
дию: На пороге бессмертия». Снимать 
картину планировалось в КНР и Индии.

— На февраль был намечен кастинг ак-
тёров в Китае, но до сих пор мы не знаем 
даже примерную дату его проведения, — 
рассказал «Известиям» кинопродюсер 
Алексей Петрухин. — Китайцы сами 
не понимают пока, как будут разви-
ваться события. Их тоже не выпускают 
из страны. Была альтернатива — Таиланд 
или Малайзия. Но рисковать не хочется! 
На данный момент все вопросы реша-
ются дистанционно, в ходе переписки.

Для кинокомпании происходящее 
уже обернулось убытками. Подрядчи-
ки ждут выплат, которые были обеща-

ны до февраля — продюсер рассчиты-
вал к тому моменту получить деньги 
из Китая. Но пока все процессы замо-
рожены и съёмки фильма сдвигаются. 
Чтобы не зависеть от Китая, место дей-
ствия решили перенести в Индию. Воз-
можно, часть съёмок пройдёт в России.

Впрочем, своё кинопроизводство ки-
тайцы полностью не остановили. В не-
скольких городах, в том числе Пекине 
и Шанхае, новые фильмы по-прежнему 
создаются. Работают и кинотеатры, 
но в них полупустые залы.

— Я общаюсь с коллегами в Китае, они 
рассказывают, что какие-то проекты 
снимаются, — поделился с «Известиями» 
актёр Дин Фан. — Я сам был в Китае в де-
кабре, но, когда в следующий раз полечу 
туда на съёмки, неизвестно. Закрытыми 
значатся несколько провинций: напри-
мер, печально известная Хубэй с цент-
ром в Ухане (оттуда началось распро-
странение коронавируса. — «Известия»). 
Там не работают фабрики и другое про-
изводство, а офисы действуют. Сейчас 
Китай терпит убытки, так как многие 
сидят по домам. В первом квартале все 
почувствуют удар по карману.

�� ДАН ПРИКАЗ ЕМУ — НА ЗАПАД

Как выяснили «Известия», из-за COVID-19 
под вопросом оказалось и мероприятие 
государственного уровня. 2020-й объяв-
лен Годом культурных обменов между 
Россией и Южной Кореей — торжествен-
ная церемония, приуроченная к 30-ле-
тию установления дипломатических от-
ношений между странами, должна была 
состояться в Сеуле. Но теперь она пере-
несена с марта на май.

Визитной карточкой российской 
культуры на этом мероприятии зна-

« С 25 ФЕВРА-
ЛЯ МОИСЕЕВ-
ЦЫ ДОЛЖНЫ 

БЫЛИ ВЫСТУПИТЬ С ПРО-
ГРАММОЙ В ШЕСТИ ГОРО-
ДАХ КИТАЯ, ЗАТЕМ ДАТЬ 
ПЯТЬ КОНЦЕРТОВ НА ФЕ-
СТИВАЛЕ В ГОНКОНГЕ И 
ЗАВЕРШИТЬ ТУР В ЮЖНОЙ 
КОРЕЕ. НО ГАСТРОЛИ ПЕРЕ-
НЕСЕНЫ

Дмитрий Лару

Доблесть и самопожертвование 
ради Отечества всегда были, есть 

и будут истинными ценностями, кото-
рыми дорожит народ России. Об этом 
Владимир Путин заявил во время ме-
роприятий во Пскове, посвящённых 
памяти геройски погибших 20 лет 
назад воинов 6-й парашютно-десант-
ной роты. В 2000 году псковские де-
сантники отдали жизни в бою с не-
сколькими тысячами террористов 
Хаттаба. Глава государства возложил 
цветы к знаменитому памятнику по-
гибшим и пообщался с их родствен-
никами. Обращаясь к зрителям кон-
церта, посвящённого трагическим 
событиям, президент призвал не за-
бывать подвига всех российских сол-
дат, которые отстояли страну в борь-
бе с международным терроризмом.

�� ПОД КОНТРОЛЕМ

Перед вылетом во Псков российский 
лидер провёл в терминале аэропор-
та Внуково-2 совещание по наиболее 
актуальным международным про-
блемам — распространению корона-
вируса, ситуации в мировой эконо-
мике и положению дел на нефтяном 
рынке. В ходе него российский лидер 
заявил: в России делается всё необ-
ходимое по борьбе с коронавирусом. 
По его словам, в целом ситуация под 
контролем.

При этом Владимир Путин от-
метил, что в КНР, которая первой 
столкнулась с распространением 
заболевания, индексы деловой ак-
тивности опустились ниже мини-
мальных значений глобального кри-
зиса 2008 года.

— Закономерно, что на фоне проб-
лем ведущих экономик мира, об-
щего падения спроса нефтяные 
котировки марки Brent к концу те-
кущей недели опустились к отмет-
ке $50 за баррель, — продолжил гла-
ва РФ.

Тем не менее, подчеркнул Влади-
мир Путин, для российского бюдже-
та текущий уровень цен на нефть яв-
ляется приемлемым.

— Более того, наши накопленные 
резервы, в том числе Фонд нацио-
нального благосостояния, доста-
точны для того, чтобы обеспечить 
стабильную ситуацию, исполне-
ние всех бюджетных и социальных 
обязательств даже при возможном 
ухудшении ситуации в глобальной 
экономике, — подытожил глава го-
сударства.

Затем президент отправился 
в один из древнейших городов Рос-
сии.

�� «ЗА ВДВ»

Сложно поспорить с тем, что Псков 
в первую очередь ассоциируется имен-
но с Военно-воздушными силами. В на-
шей стране не так много городов, где 
на каждом углу встречаешь соотече-
ственников в полосатых тельняшках 
и синих беретах. Татуировка «За ВДВ...» 
на ребре ладони или изображение па-
рашютного купола на плече здесь, 
по сути, считается таким же атрибу-
том, как часы или обручальное кольцо. 

С чистого социалиста
Почему Берни Сандерс реальный шанс демократов

Алексей Забродин

П еред «супервторником», 3 марта, 
когда голосование на демократиче-

ских праймериз пройдёт сразу в 14 штатах 
и на одной заморской территории США, 
Берни Сандерсу удалось сохранить еди-
ноличное лидерство. По мнению экспер-
тов, он — наиболее реальный шанс де-
мократов «осушить Белый дом». Другое 
дело, что партийная элита по-прежнему 
не готова принять его.

�� СТАРТОВЫЕ ДИСПОЗИЦИИ

Уверенная победа Джо Байдена в Юж-
ной Каролине не вызвала удивления 
ни у кого. Этническое разнообразие 
штата, в котором около трети населе-
ния составляют афроамериканцы, как 
и ожидалось, сыграло на руку бывшему 
вице-президенту. Заполучив 29 февра-
ля как минимум 33 из 54 делегатов, по-
литик вышел на второе место в турнир-
ной таблице и заявил о «возвращении» 
в гонку, которое поможет ему «побить 
Дональда Трампа».

Однако очевидно, что борьба за но-
минацию от демократов с самого начала 
пошла не по плану. И дело даже не в Бер-
ни Сандерсе, который подошёл к «су-
первторнику» лидером. А в том, как вы-
ступили его конкуренты. В первых трёх 
штатах — Айове, Нью-Гэмпшире и Нева-
де — из 101 возможного делегата став-
ленник демократического истеблиш-
мента Джо Байден смог заполучить 
лишь 15. В такой ситуации предсказу-
емый триумф в Южной Каролине вряд 
ли вдохнёт новую жизнь в проваленную 
на старте кампанию.

Например, в том же Нью-Гэмпшире 
бывший вице-президент времён адми-
нистрации Барака Обамы и вовсе фини-
шировал с нулём. Этот результат, мягко 
говоря, слабоват для политика, которо-
му ещё недавно отводили роль «осво-
бодителя США от Дональда Трампа». 
Безэмоциональность и довольно ша-
блонные выступления, к которым при-
бавились истории с провалившимся 
импичментом и коррупционными де-
лами на Украине, не растрогали амери-
канских избирателей. Как отметил в бе-
седе с «Известиями» директор Фонда 
изучения США имени Франклина Руз-
вельта при МГУ Юрий Рогулёв, за Джо 
Байдена голосуют больше формально, 
тогда как Берни Сандерс умеет раста-
пливать сердца.

Экс-мэр городка Саут-Бенд (штат 
Индиана) Пит Буттиджич, неожидан-

но ворвавшийся в тройку лидеров 
в споре за демократическую номина-
цию, также вряд ли доставит много хло-
пот Дональду Трампу. Пожалуй, глав-
ное преимущество ветерана войны 
в Афганистане и открытого гея — воз-
раст. Сейчас ему 38. И на фоне 73-лет-
него президента, 77-летнего Джо Бай-
дена и 78-летнего Берни Сандерса его 
молодость выглядит как заявка на си-
стемное обновление. Впрочем, отсут-
ствие политического опыта, несмотря 
на успехи в бытность мэром, заведомо 
отводит ему роль тёмной лошадки, а ни-
как не фаворита в спарринге с Дональ-
дом Трампом.

Так или иначе, турнирную таблицу 
перед «супервторником» с 56 делегата-
ми возглавляет Берни Сандерс, даже 
в совершенно не своей Южной Каро-
лине пополнивший копилку 11 голоса-
ми. Следом идут Джо Байден (48) и Пит 
Буттиджич (26). Остальные кандида-
ты в этот спор, видимо, вмешаться уже 
не смогут. При этом 3 марта, согласно 
опросам, в двух самых увесистых шта-
тах «супервторника» — Калифорнии 
и Техасе (415 и 228 делегатов) — уверен-
но лидирует сенатор от Вермонта.

�� ОПАСНЫЙ СОПЕРНИК

Дональд Трамп уже не раз вступался 
за Берни Сандерса, которого, по мне-
нию хозяина Овального кабинета, при-
тесняют в Демократической партии. 
Судя по всему, действующий прези-
дент пришёл к выводу: побить в фина-
ле «сумасшедшего Берни», припугнув 

избирателей «призраком коммунизма», 
будет проще простого. Холодная война 
и страшилки о Советском Союзе надол-
го выработали у подавляющей массы 
американцев иммунитет к социа лизму. 
А значит, надо всего лишь добавить кра-
сок в образ «демократического социа-
листа», как сам себя называет сенатор 
от Вермонта, и победа 3 ноября в кар-
мане.

Другое дело, что реальность может 
оказаться совсем иной. Ведь и от До-
нальда Трампа четыре года назад ша-
рахался не только демократический 
избиратель, но и республиканский ис-
теблишмент. Слишком нетрадицион-
ный кандидат и возмутитель спокой-
ствия казался политическим элитам 
чересчур токсичным, чтобы быть пре-
зидентом. Однако это во многом и сы-
грало на руку бизнесмену, за которым 
вопреки внутрипартийным козням 
пошли республиканский консерва-
тивный избиратель и колеблющийся 
электорат, уставший от «правильных» 
политиков.

Как гласит поговорка, «против лома 
нет приёма, если нет другого лома». 
Именно Берни Сандерс сейчас боль-
ше остальных подходит на роль такого 
необходимого в хозяйстве инструмен-
та, способного выкорчевать семейство 
Трампа из Белого дома.

По мнению профессора Джорджта-
унского университета, эксперта The 
Atlantic Council Андерса Ослунда, если 
судить по общенациональным опросам, 
Берни Сандерс имеет хорошие шансы 
опередить Дональда Трампа.

— На данный момент он может побить 
Трампа с преимуществом 3–6%, хотя, ко-
нечно, подобные опросы подвержены 
быстрым и резким изменениям. Учиты-
вая, что Трамп ещё менее «президент-
ский», чем Сандерс, то шансы сенатора 
возрастают, — пояснил он «Известиям».

Кроме того, исход американских вы-
боров зависит от полудюжины колеблю-
щихся штатов, включая Пенсильванию, 
Мичиган, Висконсин и Флориду. Здесь 
Сандерс, так же как и Трамп, получает 
преимущество, будучи «нетрадицион-
ным старым белым человеком», отме-
тил политолог. К тому же голосование 
в Неваде показало: сенатор от Вермонта 
вполне способен привлечь на свою сто-
рону большое число латиноамерикан-
цев, добавил Андерс Ослунд.

Весьма вероятно, что Демпартии 
всё-таки придётся повторить путь Рес-
публиканской и вместо обструкции 
сплотиться вокруг новоявленного ли-
дера. Ситуация такова: чем дольше пар-
тийная элита будет играть против Берни 
Сандерса, тем сложнее им будет рассчи-
тывать на победу.

— Хотя у Сандерса наибольшие шансы 
получить номинацию, руководство де-
мократов, находясь в состоянии, близ-
ком к паническому, будет делать всё 
возможное, чтобы этого не допустить, — 
заверил «Известия» политолог, прези-
дент Американского университета в Мо-
скве Эдуард Лозанский.

Он напомнил: для выдвижения 
на съезде 13–16 июля в Милуоки (штат 
Висконсин) необходимо собрать 1990 го-
лосов делегатов из 3979. Если партий-
ным боссам удастся помешать сенато-
ру от Вермонта заполучить это заветное 
число, на съезде можно будет предло-
жить любую альтернативную канди-
датуру.

— В том числе Хиллари Клинтон, ко-
торая готова к такому сценарию. Кро-
ме того, в случае недобора 1990 голосов 
в дело вступят так называемые супер-
делегаты (771 человек — видные пред-
ставители партии, не связанные обяза-
тельствами голосовать за конкретного 
кандидата). Как показывают опросы, 
большинство из них против Сандер-
са, — отметил политолог.

В любом случае уже 3 марта «супер-
вторник» окончательно расставит фа-
воритов и аутсайдеров по своим ме-
стам. И если Берни Сандерс сохранит 
пре имущество, главной интригой ста-
нет вопрос: сосредоточатся демокра-
ты на войне с Дональдом Трампом или 
развяжут внутрипартийный конфликт?
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Несмотря на победу в Южной Каролине, Джо Байден так и не смог перед 
«супервторником» догнать Берни Сандерса
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Моровая война
A — Поскольку мы видим, что 

за пределами Китая ре-
гистрируют всё больше случаев бо-
лезни, необходимо рассматривать 
COVID-19 как серьёзное заболевание, 
которое может быстро распростра-
ниться во многие страны. Все они 
должны подготовиться к увеличению 
числа заразившихся, чтобы обеспечить 
им постоянную помощь, — рассказал 
«Известиям» официальный предста-
витель ВОЗ Тарик Ясаревич.

Карта распространения СOVID-19 
расширяется. В выходные первые слу-
чаи заражения людей были зафиксиро-
ваны в Армении, Ирландии, Катаре, Эк-
вадоре и Чехии. В Азербайджане первым 
заболевшим оказался россиянин. Слу-
чаи гибели от коронавируса зарегистри-
рованы в США, Таиланде и Австралии. 
Болезнь охватила уже более 60 стран. 

�� ВОПРОС ТЕРМИНОЛОГИИ

Многие специалисты, в свою очередь, 
уверены: характер распространения за-
болевания имеет все признаки панде-
мии. Этот термин подразумевает круп-
номасштабную эпидемию, способную 
охватывать всю страну, несколько со-
седних стран и даже целые континенты. 
Такое определение обозначено в Боль-
шой российской энциклопедии. Под 
эпидемией же подразумевается мас-
совое распространение инфекцион-
ной болезни, значительно превышаю-
щее уровень обычной заболеваемости 
ею на определённой территории.

— Вероятность объявления пандемии 
в случае с новым коронавирусом крайне 
высокая. С моей точки зрения, она уже 
началась, учитывая, сколько государств 
фиксируют COVID-2019. Разница между 
эпидемией и пандемией очень условная. 
Нет информации о том, сколько стран 
должны зарегистрировать заболевание, 
чтобы констатировать пандемию, — рас-
сказал «Известиям» эпидемиолог, член 
президиума РАЕН Виктор Зуев.

По его словам, среди всех государств, 
столкнувшихся с новым патогеном, наи-
более неосмотрительно повела себя 
Италия, представители которой «вмес-
то того чтобы принять экстренные меры, 
просто наблюдали». 

COVID-2019 пугает многих людей, 
в том числе известных. В последний день 
зимы основатель и бывший глава корпо-
рации Microsoft Билл Гейтс в своей статье 
для New England Journal of Medicine напи-
сал: вспышка нового коронавируса мо-
жет превратиться в смертельную панде-
мию, которой сейчас опасается весь мир. 
Миллиардер сравнил распространение 

болезни с испанским гриппом (испанка) 
в 1918 году, когда погибли более 50 млн 
человек по всему миру.

Однако Виктор Зуев с Биллом Гейт-
сом не согласен.

— В случае с испанкой была крайне 
высокая смертность. А здесь чуть бо-
лее 2%. Правда, коронавирус очень за-
разный, хотя и не столь патогенный, — 
отметил эпидемиолог.

�� ВОЗ ВЕЛЕЛА ДЕЛИТЬСЯ

Для специалистов, которые лечат боль-
ных, нет разницы, эпидемия это или 
пандемия, отметил завкафедрой ин-
фекционных болезней РНИМУ имени 
Пирогова Владимир Никифоров.

— Тот факт, что коронавирус распро-
странился по всему миру, ещё не показа-
тель. Грипп также есть на всех континен-
тах. Пандемия — это игра слов и не более 
того. Учитывая статистику смертности, 
ничего страшного в коронавирусе нет. 
Есть только всеобщая истерика, кото-
рая кому-то выгодна, — считает эксперт.

Тем не менее, как подчеркнули в ВОЗ, 
все страны без исключения подвергают-
ся риску импорта заболевания. Органи-
зация старается делать всё возможное, 
чтобы информация о наличии вируса 
в определённой стране и числе забо-
левших была достоверной.

В ВОЗ считают, что ещё возможно 
остановить распространение вируса — 
при условии, что государства примут 
решительные меры для раннего выяв-
ления заболевания, его лечения и про-
филактики.

Однако, как выяснили ранее «Из-
вестия», сдать анализ на коронавирус 
людям, вернувшимся из заражённых 
стран, не так-то просто. В поликлинике 
могут отказать под разными предлога-
ми. 1 марта министр здравоохранения 
РФ Михаил Мурашко заявил: провер-

ку на наличие нового коронавируса 
не нужно проходить каждому жителю 
России, это необходимо сделать только 
тем, у кого есть признаки наличия бо-
лезни и в случае возвращения из стра-
ны, где была выявлена инфекция. Проце-
дуру обязаны предоставить бесплатно.

�� ОСТАТЬСЯ ДОМА

По данным счётчика Global Cases by Johns 
Hopkins CSSE на 1 марта, в Китае зареги-
стрировано 79 826 заболевших и 2870 ле-
тальных случаев. На втором месте Южная 
Корея — 3526 заболевших и 17 умерших. 
На третьем — Италия, где зафиксирова-
но 1577 случаев заболевания, 34 чело-
века скончались. Распространение ин-
фекции всё больше влияет на привычную 
жизнь граждан разных государств. В Ев-
ропе отменяют крупные выставки, фору-
мы и спортивные мероприятия.

В выходные дни Минздрав пореко-
мендовал россиянам воздержаться 
от поездок в страны с неблагополучной 
эпидемиологической ситуацией: Китай, 
Южную Корею, Италию и Иран.

В Казани остаются под наблюде-
нием трое россиян, эвакуированных 
с лайнера Diamond Princess. У них лабо-
раторно подтверждён новый коронави-
рус. Пассажиров корабля разместили 
в Рес публиканской клинической инфек-
ционной больнице. Их состояние оцени-
вается как удовлетворительное. 

1 марта в СМИ появилась информа-
ция, что врачи инфекционной клиниче-
ской больницы Москвы № 1 подтверди-
ли коронавирус у россиянина, который 
вернулся в Москву из Милана. В спра-
вочной больницы «Известиям» отве-
тили: данных об этом у них нет. Источ-
ник в руководстве больницы опроверг 
данную информацию, уточнив, что это 
очередной эпизод, не соответствующий 
действительности.

«Спасибо за ваших    ребят»
Во время памятных мероприятий во Пскове президент призвал             не забывать подвига десантников, спасавших Россию от банд террористов

 Новости

Отопительный разгон
A Депутат напомнил, что не-

давно фракция внесла в Гос-
думу законопроект об отмене банков-
ской комиссии при оплате услуг ЖКХ.

Зампред фракции КПРФ Вален-
тин Шурчанов согласен, что россияне 
не должны переплачивать за отопление 
тёплыми зимами.

— Безусловно, там, где нет домовых 
приборов учёта, стоимость отопления 
должна быть пересчитана. Тем более что 
доходы населения нельзя назвать больши-
ми. Например, на оплату услуг ЖКХ у од-
ной семьи в Москве уходит 10% доходов, 
в Санкт-Петербурге — уже 14%, в среднем 
по России — около 20%, — отметил депутат.

Первый зампред фракции «Справед-
ливой России» Михаил Емельянов пола-
гает, что, хотя коммунальщики обяза-
тельно должны учесть тёплую зиму при 
расчёте платежей, она не главный фак-
тор, который влияет на ценообразова-
ние в сфере ЖКХ.

— Нам в принципе нужно обуздать си-
туацию в этой отрасли, потому что от-
сутствие реальной конкуренции и по-
пустительство управляющих компаний 
приводят к тому, что цены безумно завы-
шены, — уверен он.

�� ЭКОНОМИЯ ПОСТФАКТУМ

Регионы уже начали заявлять о пересмо-
тре платы за отопление. Так, в столице 
сумма экономии в определённые месяцы 
может составить 200 рублей. Из-за ано-
мально тёплой зимы в Москве было из-
расходовано примерно на 20% меньше 
тепла и газа, заявлял ранее заммэра го-
рода по вопросам ЖКХ Пётр Бирюков.

В пресс-службе комплекса городско-
го хозяйства Москвы на запрос «Извес-
тий» о том, когда именно москвичам 
ждать перерасчёта, на момент публика-
ции не ответили.

Ранее сообщалось, что тарифы на кон-
кретный месяц рассчитываются исходя 
из объёма потраченного ресурса в тот же 
период прошлого года. Таким образом, 
снижение платы за отопление за прошед-
шие осень и зиму жильцы увидят к кон-
цу 2020-го.

Член комиссии Общественной палаты 
по ЖКХ Артём Кирьянов заявил «Извес-
тиям», что сумма компенсации будет за-
висеть от стоимости этой услуги в субъ-
екте. При этом россияне вряд ли смогут 
получить «живые» деньги — в определён-
ные месяцы просто будет снижена цена 
на отопление.

Юрист, эксперт в области ЖКХ Оль-
га Перминова сообщила «Известиям», 

что экономия только по одному дому 
за год может достигать от 500 тыс. руб-
лей до 1 млн.

— Управляющие компании просто 
обязаны делать этот пересчёт, — заяви-
ла она.

Причём, если организация поставля-
ет избыточное тепло, когда на улице +13, 
она тоже должна вернуть деньги, отмети-
ла юрист. Это предусмотрено законода-
тельством, коммунальщики идут на воз-
врат очень неохотно.

— У меня уже около десятка выигран-
ных дел за перетопы, — пояснила Ольга 
Перминова. — 25 февраля мы выиграли 
суд у управляющей компании, которая 
произвела неправильный расчёт услу-
ги в 2016–2017 годах у 48 домов, — расска-
зала она.

Член рабочей группы ОНФ по каче-
ству жизни Арсений Беленький в разго-
воре с «Известиями» отметил, что мно-
гие управляющие компании ЖКХ терпят 
убытки из-за очень тёплой зимы.

— Нехватка выручки скажется 
на их финансовых показателях и инве-
стиционных планах, — отметил эксперт.

Население уже в среднем заплатило 
меньше, чем ожидалось. Речь в первую 
очередь о жильцах тех домов, где стоят 
приборы учёта. Дальнейшее снижение 
платы за услуги ЖКХ может потребовать 
дополнительных денег из бюджетов, от-
метил эксперт. В то же время он согласен, 
в тёплые зимы население и должно мень-
ше платить и сэкономило бы ещё больше, 
если бы тарифное регулирование в РФ 
стало более прозрачным, а во всех домах 
имелись приборы учёта.

Как писали «Известия», в 2020 году 
в среднем по России плата за коммуналь-
ные услуги вырастет на 4%. Цены повы-
сятся 1 июля, в дальнейшем индексация 
тарифов будет происходить раз в год.

Чрезвычайно популярный в Китае Витас вынужден отменять концерты перед 
многотысячной аудиторией  

Прыжки с парашютом во Пскове не вид 
экстремального спорта, а обычная ру-
тина. При этом небо покоряют здесь 
не только солдаты.

— У меня 125 прыжков, — расска-
зал «Известиям» священник воинско-
го храма Александра Невского иерей 
Александр Цыганов, который присут-
ствовал на мероприятии, посвящён-
ном памяти погибших в Чечне десант-
ников.

1 марта считается особым днём 
для многих жителей Псковской об-

ласти. Во всех частях ВДВ ежегодно 
вспоминают подвиг 6-й парашютно-
десантной роты 104-го гвардейского 
десантно-штурмового ордена Куту-
зова Краснознамённого полка 76-й 
воздушно-десантной дивизии, кото-
рая 20 лет назад в смертельной схват-
ке противостояла отрядам банд-
формирований под руководством 
Хаттаба.

Бой у высоты 776, который продол-
жался с 29 февраля по 1 марта, по сей 
день остаётся одним из самых героиче-

ских моментов современной военной 
истории России. В Аргунском ущелье 
90 военнослужащих дали бой около 
2,5 тыс. боевиков.

Этот подвиг, к сожалению, стоил боль-
шинству десантников жизни — уцелеть 
удалось лишь шести бойцам. Потери тер-
рористов составили более 400 человек.

За мужество и отвагу, проявленные 
при ликвидации боевиков, 22 десант-
никам присвоено звание Героя России 
(21 посмертно), 68 солдат и офицеров 
награждены орденами Мужества (63 по-
смертно).

— Такая доблесть и самопожертво-
вание ради Отечества всегда были, 
есть и будут в России истинными 
ценностями, которыми дорожит наш 
народ, — заявил Владимир Путин. — 
Псковские десантники остались вер-
ны заветам отцов, дедов, прадедов, во-
евавших за Родину в самые разные 
периоды её истории. Они достойные 
наследники поколения, добывшего 
Великую Победу, 75-летие которой 
мы будем отмечать в самое ближай-
шее время.

�� «ЭТОГО ЗАБЫВАТЬ НЕЛЬЗЯ»

Автографами погибших в Аргунском 
ущелье солдат покрыта внутренняя 
сторона знаменитого «Купола» — мону-
мента, расположенного в деревне Че-
реха. Именно с церемонии возложения 
цветов к этому памятнику и начался ви-
зит Владимира Путина в Псковскую об-
ласть. Также президент принял участие 
в поминальной службе, которая прошла 
в часовне святого великомученика Ге-
оргия Победоносца.

— Вы знаете, я часто думаю об этом, 
вспоминаю их. Ведь молодые совсем 
люди, только что бывшие на граждан-
ке. И в стране не было такого подъёма 
общего патриотизма, как было, скажем, 
во время Великой Отечественной вой-
ны. Они попали в самое пекло! Удиви-
тельно... Показали, на что способен 
русский солдат, — заявил Владимир Пу-
тин уже во время памятного концерта, 
на котором присутствовали родствен-
ники погибших солдат.

Россия тогда переживала очень 
сложные времена, речь шла о сохране-

нии целостности страны, и бойцы 6-й 
роты стояли насмерть, защищая Роди-
ну, отметил президент.

По его словам, все солдаты «с честью 
выполнили свой ратный долг, дали до-
стойный отпор противнику, развязав-
шему против России преступную вой-
ну».

— Обращаюсь сейчас к родствен-
никам наших героев: низкий поклон 
их родителям, близким. Слава офи-
церам, воспитавшим этих ребят, тем 
командирам, которые были и навсег-
да остались рядом со своими бойца-
ми! — сказал Владимир Путин.

На территории воинской части пре-
зиденту продемонстрировали макет 
панорамы боя, разработанный авто-
рами Студии военных художников 
им. М.Б. Грекова. Этот проект в случае 
его одобрения планируется реализо-
вать во Пскове.

— Мы, когда больше года назад на-
чинали работать над этой темой, по-
няли: далеко не все знают про эти 
трагические события. И тогда мы уже 
точно утвердились в том, что этого за-
бывать нельзя. Ребята сделали выбор 
сами. У них была, я думаю, возмож-
ность отойти в течение ночи. Там мож-
но было прорваться и покинуть высо-
ту. Но они этого не сделали, — заявил 
«Известиям» один из авторов проекта 
Дмитрий Ананьев.

На территории части Владимир Пу-
тин пообщался с родственниками по-
гибших солдат. Одна из участниц встре-
чи вручила президенту подготовленную 
фондом памяти 6-й роты медаль, посвя-
щённую подвигу десантников.

— Вам спасибо за ваших ребят, — от-
реагировал Владимир Путин.

Стоит отметить: памятные меропри-
ятия во Пскове оказались весьма эмоци-
ональными. Можно было заметить, что 
многие участники принесли с собой фо-
тографии сыновей и мужей, а родствен-
ников даже спустя 20 лет не покидают 
чувства гордости и горя. Поэтому, ка-
жется, даже те люди, которые в этот 
день впервые узнали о событиях в Ар-
гунском ущелье, будут ещё долгое вре-
мя помнить строки: «Прощай, шестая 
рота, ушедшая в века, — крылатая пе-
хота небесного полка».

чился Государственный академиче-
ский ансамбль народного танца имени 
Игоря Моисеева — коллектив извест-
ный и любимый во всём мире. Гастроль-
ный график его расписан на год вперёд. 
И как раз на эту весну был запланирован 
большой тур по Юго-Восточной Азии.

— С 25 февраля моисеевцы долж-
ны были выступить с программой 
«Танцы народов мира» в шести горо-
дах Китая, затем дать пять концер-
тов на международном фестивале 
в Гонконге и завершить тур шестью 
выступлениями в Южной Корее, — 
рассказала «Известиям» народная ар-
тистка России, художественный руко-
водитель — директор ансамбля Елена 
Щербакова. — Но из-за коронавируса 
по обоюдному желанию сторон гастро-
ли ансамбля перенесены на следую-
щий год. Очень жаль, что мы не вы-
ступим перед нашими поклонниками, 
ведь все билеты были распроданы.

А на июнь у моисеевцев запланиро-
ваны выступления в Италии, в Генуе. 
Состоятся ли они, пока неизвестно. До-
бравшийся до Европы COVID-19 уже за-
ставил отказаться от гастролей мно-
гих артистов. Пианист Денис Мацуев 
отменил запланированные на февраль 
концерты в Риме и Болонье. Не будет 
петь Чио-Чио-сан в итальянской Бо-
лонье и солистка «Новой оперы» Свет-
лана Касьян.

— У нас было полтора месяца репе-
тиций в потрясающем Teatro Comunale 
с одним из лучших дирижёров Пинкасом 
Стейнбергом в очень сложной постанов-
ке оперы Пуччини «Мадам Баттерфляй». 
Увы, результат не удастся представить 

зрителям, — поделилась с «Известиями» 
Светлана Касьян. — И хотя все билеты 
были распроданы, я в минусе: в некото-
рых театрах гонорар платят только за сам 
выход, репетиции не оплачиваются.

Отменила выступления в Италии 
и Германии и танцовщица Анастасия 
Волочкова. У неё были намечены гастро-
ли с новой программой «Балерина в за-
зеркалье цирка».

— На Апеннинах у нас были запла-
нированы представления в несколь-
ких городах Италии и в государстве 
Сан-Марино, — рассказала «Извести-
ям» Анастасия Волочкова. — Мне при-
шлось отменить все европейские вы-
ступления, так как больше переживаю 
не за себя, а за 15 детей, которые задей-
ствованы в постановке. Главную роль 
играет Маша Огинская, правнучка ав-
тора знаменитого полонеза. Я не хочу 
рисковать их здоровьем.

�� ПЕСНЮ НЕ ЗАДУШИШЬ

У страха глаза велики, а некоторым это 
даже на руку, считает музыкальный 
эксперт, гендиректор Universal Music 
Дмитрий Коннов.

— Мне всё это напоминает созна-
тельно организованную панику,  — 
заявил он «Известиям». — В каждой 
из стран, где обнаружен вирус, значи-
тельно большее число людей ежегодно 
умирает от гриппа. Тем не менее если 
возникает какая-либо угроза, навер-
ное, действительно лучше «перебдеть». 
Некоторые международные конферен-
ции, в которых я и коллеги планирова-
ли участвовать, отменены.

Как признался Дмитрий Коннов, па-
ника сыграла на руку компаниям — об-
ладателям музыкального контента. 
Для них происходящее стало допол-
нительным источником дохода. Люди 
сидят дома, и что им остаётся делать? 
Слушать музыку. А вот коллеги из кон-
цертных компаний через какое-то вре-
мя начнут переживать.

С Дмитрием Конновым солидарна 
и президент Центра кинофестивалей 
и международных программ Татья-
на Шумова. Она только что вернулась 
из Италии, где проходил этап Россий-
ской культурной миссии. Это ежегод-
ное мероприятие Минкультуры, кото-
рое проходит в трёх городах — Венеции 
(Театр Гольдони), Падуе (Театр Верди) 
и Тревизо (Театр Марио Дель Монако).

— Меня очень расстроила позиция 
прессы. Это радикально отличается 
от того, что было на самом деле, — рас-
сказала она. — В Падуе по всему горо-
ду развешаны инструкции, как надо 
себя вести, какие меры профилакти-
ки. Никто не скупает продукты. Пани-
ки никакой. Ещё в декабре, как только 
началась эпидемия в Китае, в Италии 
в каждом терминале был температур-
ный контроль. В отличие от Шереме-
тьево, куда мы пару дней назад верну-
лись из Италии.

В этой стране прошли балет-
ные мастер-классы, но спектакли 
не состоялись, так как были намече-
ны на 24 февраля. А именно с этой даты 
по распоряжению минздрава Итальян-
ской Республики, по словам Татьяны 
Шумовой, был введён запрет на все мас-
совые мероприятия. Российские арти-
сты отнеслись к этому с пониманием.

— Итальянские партнёры обратились 
с просьбой повторить спектакли в пери-
од карнавала в 2021 году. Основной се-
зон российских мероприятий в Италии 
начинается в мае. Тогда пройдут «Рус-
ская весна на озере Гарда», в городе Бари 
состоится «Летний сад искусств», — рас-
сказала Татьяна Шумова.

Ранее театр La Scala разместил 
на своём сайте объявление: «Министер-
ство здравоохранения по согласованию 
с президентом Ломбардии распоряди-
лось приостановить любые меропри-
ятия до воскресенья, 1 марта». Позже 
пауза была продлена до 8 марта — уже 
со ссылкой на премьер-министра стра-
ны. Пока в стране культурные канику-
лы. Артисты отдыхают, а профсоюзы 
работают, пытаясь добиться компенса-
ций для деятелей культуры за вынуж-
денный простой.

на 20%
меньше тепла и газа, 
чем год назад, было 
израсходовано в Москве
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Режим онлайн-экономии
Россияне резко сократили свои траты в интернете

Евгения Перцева

Россияне стали меньше тратить 
в оте чественных и зарубежных ин-

тернет-магазинах. Об этом свидетель-
ствуют данные Национальной ассоци-
ации дистанционной торговли (НАДТ), 
с которыми ознакомились «Известия». 
По итогам 2019 года средний чек при по-
купках на иностранных ресурсах сни-
зился на 17% — до $7,5. В российской 
интернет-рознице он сократился на 13% — 
до 2,6 тыс. рублей. При этом суммарный 
объём рынка онлайн-торговли в 2019 году 
вырос на 41% — до $19,1 млрд. То есть поку-
пателей в Сети становится больше, но тра-
тят они меньше, отмечают эксперты.

�� ПАДЕНИЕ В СЕТИ

НАДТ проанализировала продажи в рос-
сийских и иностранных онлайн-магази-
нах за последние пять лет. По данным 
организации, с которыми ознакоми-
лись «Известия», средний чек постепен-
но снижается. Если в 2015 году россия-
не тратили в отечественных магазинах 
в среднем 3,6 тыс. рублей за одну покуп-
ку, то в 2019-м — 2,6 тыс. рублей. Это на 13% 
ниже, чем в 2018-м (3 тыс.). Торговля в за-
рубежных магазинах идёт по аналогич-
ному сценарию: $18 в 2015 году против $7,5 
в 2019-м, что на 17% ниже, чем в 2018-м ($9).

Президент ассоциации Александр 
Иванов пояснил «Известиям», что в на-
ших магазинах россияне чаще всего по-
купают одежду, бытовые товары и элект-
ронику. Тогда как на иностранных 
площадках они предпочитают приоб-
ретать аксессуары для мобильных теле-
фонов, мелкие товары для дома (напри-
мер, для кухни) и тоже одежду.

Между тем, по подсчётам НАДТ, об-
щий объём рынка онлайн-торговли 

в 2019 году вырос на 41% — до $19,1 млрд, 
из них на внутренние продажи при-
шлось почти $16,3 млрд, на внешние — 
$2,85 млрд. Количество покупок так-
же увеличилось — до 380 млн посылок 
из-за рубежа в 2019-м (+5% к 2018-му) 
и до 375 млн — по России (+67%).

Всё больше россиян начинают ин-
тересоваться покупками в интерне-
те, сокращая их объём в стационарной 
рознице, подчеркнул Александр Ива-
нов. Это приводит к тому, что количе-
ство посылок растёт. Впрочем, суммы, 
которые россияне готовы тратить в он-
лайн-рознице, постоянно снижаются. 
Это обусловлено тем, что покупательная 
способность падает, полагает эксперт.

— Граждане всё больше интересу-
ются мелкими и дешёвыми покупками. 
Такие приобретения легче заказывать 
в интернете, чем в обычных магазинах. 
По нашим прогнозам, такая же ситуа-
ция будет наблюдаться в 2020 году. Чис-
ло покупателей в онлайн-рознице будет 
расти, хотя средний чек всё равно про-
должит снижаться, — отметил он.

Председатель правления Между-
народной конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин сказал 
«Известиям», что согласен с подсчёта-
ми специалистов. Он подчеркнул: зару-
бежные покупки совершают россияне, 
которые хотят сэкономить на своих по-
вседневных нуждах.

�� МЕНЬШЕ, НО ЧАЩЕ

Президент АКИТ Артём Соколов считает, 
что очень сложно делать какие-либо вы-
воды на основе среднего чека по стране.

— Это всё равно, что измерять сред-
нюю температуру по больнице. В ин-
тернете огромное количество товар-
ных категорий, каждая из них имеет 

Роза Алмакунова 

К урс национальной валюты из-за свя-
занной с коронавирусом паники 

может ослабеть до 70 руб./$, прогно-
зируют опрошенные «Известиями» ана-
литики топ-30 банков. Ещё на 15–20% 
могут сократиться и фондовые пло-
щадки. Однако новый вирус — не един-
ственная причина падения котировок 
и рубля. На это также влияют усиление 
конфликта в Идлибе и снижение цен 
на нефть. Она в случае реализации пес-
симистичного сценария может поде-
шеветь до $35–40 за баррель. Впрочем, 
происходящее в мировой экономике 
пока рано называть обвалом, сошлись 
во мнении эксперты. Сокращение ин-
дексов — это ожидаемая коррекция, по-
скольку в последнее время некоторые 
активы были слишком переоценены.

�� РЫНОК ВОЛНУЕТСЯ

Вспышка COVID-19 продолжает влиять 
на настроения и активность инвесто-
ров в мире и сеять панику на фондовых 
рынках. В пятницу, 28 февраля, рынок 
акций закрылся снижением индекса 
Мосбиржи на 4,48% — до 2785,08 пунк-
та, а индекс РТС — до 1299,69 пунк та 
(–6,24%). В 12.30 был отмечен рекорд-
ный обвал индексов на 5,65 и 7,48% со-
ответственно. При этом российские 
фондовые индикаторы понесли са-
мые большие с апреля 2018 года поте-
ри, когда США ввели санкции против 
России. Вслед за сокращением бирже-
вых сводок устремился вниз и рубль. 
Центробанк на 29 февраля определил 
курс нац валюты на уровне 66,99 руб./$.

Фондовые индексы США также про-
демонстрировали падение. Так, S&P500 
упал на 0,82%, до 2954,22 пунк та. Одна-
ко Nasdaq Composite после дневного 
падения индексов удалось закрыть-
ся нейтрально (+0,01% — 8567,37 пунк-
та). Снижение на американском рын-
ке по итогам недели превысило более 
12%. По оценке аналитиков ИК «Фри-
дом Финанс», это стало самым круп-
ным обвалом со времени глобального 
кризиса 2008 года.

«Известия» обратились в топ-30 бан-
ков с просьбой оценить дальнейшее 
влияние коронавируса на фондовый 
рынок, курс российской денежной еди-
ницы и цену на нефть. По их прогнозам, 
падение биржевых котировок продол-
жится, а рубль, согласно усреднённой 
оценке, в ближайшее время может про-
бить уровни в 70 руб./$.

Рынкам не удаётся удержаться 
от тревожных настроений из-за ви-
русной инфекции, также не добавляют 
оптимизма российским активам обо-
стрение ситуации в сирийском Идли-

бе и падение цен на нефть, утвержда-
ют аналитики. По оценкам начальника 
аналитического управления банка «Зе-
нит» Владимира Евстифеева, нынеш-
няя ситуация похожа на паническую, 
но не катастрофическую. У фондовых 
индексов ещё есть запас для снижения 
в размере 15–20%. В случае превыше-
ния этого показателя ситуацию мож-
но будет считать кризисной. А пока 
же нынешнее положение дел похоже 
на умеренную коррекцию, заверил он. 
Преждевременно утверждать о нача-
ле «медвежьего» тренда, добавил ин-
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«У инвестиций в Россию определённо есть преимущества»
Японский дипломат Ясуси Масаки — об экономическом сотрудничестве, Курильских островах  
и нашем партнёрстве с Китаем

Наталия Портякова 

З а прошлый год инвестиции япон-
ских компаний в Россию выросли 

на 14%, и это свидетельствует об эф-
фективности так называемого пла-
на сотрудничества из восьми пунктов 
между двумя странами. Об этом в ин-
тервью «Известиям» заявил глава де-
партамента Европы японского МИДа 
Ясуси Масаки. Он также рассказал 
о том, как продвигается сов местная 
хозяйственная деятельность на Юж-
ных Курилах, что в Токио думают о но-
вом договоре, который должен прийти 
на смену ДРСМД, и каков взгляд Япо-
нии на крепнущее партнёрство России 
с Китаем.

Прежде чем обсуждать вопрос о ста-
тусе двух островов, Москва требует 
от Токио признания итогов Второй ми-
ровой вой ны, включая суверенитет РФ 
над Южными Курилами. А также гаран-
тий, что на островах не появятся аме-
риканские базы. Почему для Японии 
эти условия неприемлемы?

В первую очередь хочу сказать, что 
Япония ведёт переговоры последова-
тельно — исходя из одной и той же не-
изменной позиции. А именно на осно-
ве декларации 1956 года, о чём лидеры 
двух стран договорились, чтобы уско-
рить диа лог по достижению мирно-
го договора. Сейчас страны ведут 
активные переговоры. Я не могу рас-
крыть детали и их содержание, но хочу 
сказать, что у каждой стороны есть 
собственные опасения, связанные 
с проблемой безопасности. И по этим 
вопросам ведётся откровенный диа-
лог. Япония и Россия — важные пар-
тнёры в АТР, и тот факт, что обе сто-
роны нацелены развивать стабильные 
отношения, важен для всего региона 
в целом.

Возможно ли отделить российско-
японские мирные переговоры от фак-
тора США? Многие эксперты признают: 

пока этого не произойдёт, прогресса 
в переговорах Москвы и Токио не будет.

Слово «отделить» — не совсем подхо-
дящее. У российско-американских от-
ношений и японо-американских отно-
шений разные характеры. Между Токио 
и Москвой идёт откровенный диалог ка-
сательно опасений и озабоченностей 
обеих сторон. И несмотря на трудности, 
наши лидеры стараются выстроить ста-
бильное сотрудничество и заключить 
мирный договор.

С 2016 года мы начали обсуждать воз-
можность совместной хозяйственной 
деятельности (СХД) на четырёх остро-
вах Южной Курильской гряды. Но всё 
уперлось в юридический тупик: Япо-
ния не готова действовать на островах 
по российскому законодательству, Мо-
сква по понятным причинам не собира-
ется менять на своей территории свои же 
законы. Есть ли выход?

Прежде всего скажу, что СХД 
на островах — это новый подход, благо-
даря которому Россия и Япония стре-
мятся найти взаимоприемлемое реше-
ние и создать общее будущее четырёх 
островов. Но самое главное в осущест-
влении этой деятельности — ненару-
шение юридической позиции каждой 
из стран. На этой основе в прошлом году 
мы запустили пилотный туристический 

проект. На островах в конце октября 
побывали около 50 человек из Японии. 
Есть движение и в области переработ-
ки мусора, недавно прошла встреча спе-
циалистов в сфере рыбного хозяйства. 
И во время февральской встречи в Мюн-
хене главы МИД Японии и России обсу-
дили дальнейшие шаги в этих областях. 
Да, юридический вопрос сложный, нуж-
но продолжение дискуссии. Но мы сей-
час ведём переговоры, и небезуспешно.

Ну как небезуспешно? Мы говорим 
о сов местной деятельности уже три года, 
а пока состоялась одна туристическая 
поездка, которую сложно назвать про-
рывом.

За последние три года наши специа-
листы посетили многие точки на остро-
вах. Параллельно с этим мы вели перего-
воры по отдельным проектам — в области 
переработки мусора, туризма. И мы при-
ложили немало усилий, чтобы конкре-
тизировать наши идеи. В дальнейшем 
мы, не нарушая юридических позиций 
друг друга, будем предлагать новые идеи 
и шаг за шагом продвигаться вперёд.

В рамках плана сотрудничества из вось-
ми пунктов Япония реализует в РФ до-
вольно много проектов, в первую оче-
редь на Дальнем Востоке. Токио всячески 
подчёркивает упор на желание повысить 
уровень жизни россиян. Есть ли коммер-
ческая выгода для японских компаний?

Как вами было справедливо отмече-
но, план во многом нацелен на повыше-
ние качества жизни россиян. Но мы счи-
таем самым главным взаимовыгодность 
такой деятельности. С учетом высоко-
го потенциала российского рынка этот 
план представляет хорошую возмож-
ность для развёртывания японского биз-
неса в РФ. Намечено свыше 200 проектов, 
и больше половины из них уже реализу-
ется. Это способствует тому, что прямые 
инвестиции в РФ плавно увеличивают-
ся: в 2019 году они составили 43,3 млрд 
иен (около 25 млрд рублей), то есть за год 
прирост составил 14%. Эти цифры свиде-
тельствуют о том, что японские компа-
нии проявляют активный интерес к ве-
дению бизнеса в России.

Ассоциация по развитию внешней 
торговли Японии провела исследова-
ние среди частных предприятий нашей 
страны, которые работают на россий-
ском рынке, и этот опрос показал, что 
три года подряд 70% японских компаний 
работает в прибыль. То есть у инвести-
ций в Россию определённо есть преи-
мущества.

Как и многие страны, Япония высказы-
вала беспокойство по поводу распада 
Договора о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (ДРСМД) и заяв-
ляла, что миру нужно новое соглашение. 
Какие ещё страны должны быть им ох-
вачены?

Япония действительно заявляла, что 
отказ США и России от ДРСМД неже-
лателен. Но на фоне развала этого до-
говора нужно признать новое положе-
ние дел в мире, а именно что помимо 
США и России есть и другие страны, 
разрабатывающие такие ракеты. Япо-
ния уже давно считает важным участие 
в процессе разоружения Китая и дру-
гих стран.

А другие страны — это какие?
Для нас этот вопрос напрямую свя-

зан с безопасностью Восточной Азии 
в целом. Необходимо обеспечить про-
зрачность в этом вопросе в регионе. 
На нынешнем этапе я не могу назвать 
те страны, которые Япония считает 
необходимым включить в соглашение. 
Эту проблему следует сначала обсудить 
с самими странами, которые мы хотели 
бы видеть под ограничениями.

Пару лет назад советник Синдзо Абэ 
Томохико Танигути, говоря про Китай 
и Россию, заметил, что «это первый раз 
в современной истории Японии, когда 
она находится между северным медве-
дем и южным драконом, когда обе стра-
ны сильны в одно и то же время». На-
сколько союз Пекина и Москвы угрожает 
геополитическим интересам Японии? 
Обсуждается ли озабоченность Японии 
в отношении КНР в российско-японском 
формате «2+2»?

В прошлом году российско-китай-
ские дипотношения отметили 70-ю го-
довщину. Связи успешно развиваются, 
в последнее время углубляется военное 
сотрудничество между РФ и КНР. Возь-
мите, например, заявление Владимира 
Путина о возможности помочь Китаю 
в развитии системы раннего пред-
упреждения о ракетном нападении. 
С учётом международной ситуации 
в последнее время Япония с большим 
вниманием следит за российско-китай-
скими отношениями.

Что касается формата «2+2», мы не ве-
дём переговоры, отталкиваясь от угро-
зы неких третьих стран. Это дискусси-
онная площадка, где мы откровенно 
обмениваемся мнениями и позициями 
в области безопасности, но не упоми-
наем вслух третьи страны.

Время устойчивых

Александр Фролов

Аналитик

Ц ена на североморскую смесь неф-
ти Brent опустилась до $49,9. Это 

произошло на фоне снизившихся про-
гнозов роста спроса на чёрное золо-
то, усилившихся противоречий между 
странами ОПЕК+ и снижения промыш-
ленной активности в Китае, наметив-
шейся из-за мер, препятствующих 
распространению коронавируса. Его 
негативную роль для мировой и рос-
сийской экономик 1 марта отметил 
президент России Владимир Путин 
на совещании, посвящённом ситуа-
ции на глобальных сырьевых рынках.

— Мы являемся свидетелями того, 
что происходит с этим так называе-
мым коронавирусом именно в таком 
глобальном масштабе, — подчеркнул 
глава государства. — Негативные по-
следствия уже дают о себе знать, за-
трагивают всю систему мирохозяй-
ственных связей.

Сегодняшнее падение цен являет-
ся логичным развитием процессов, 
которые были запущены в 2018 году. 
Напомним, в тот период цены на  
нефть стремительно восстанавлива-
лись — за год с $65 до $85 за баррель. 
Но в октябре 2018-го началось резкое 
падение, после которого стоимость 
Brent стабилизировалась в диапазо-
не $60–65. Причина снижения заклю-
чалась во вполне ожидаемом пере-
производстве, основным виновником 
которого оказались Соединённые 
Штаты.

Являясь одной из главных постра-
давших от кризиса 2014–2016 годов, 
нефтегазовая отрасль США нача-
ла восстанавливаться после заклю-

чения сделки ОПЕК+. Усилия других 
стран по стабилизации рынка нефти 
и вызванный этим рост цен привели 
к тому, что американские компании 
в течение 2018 года нарастили добы-
чу на впечатляющие 2 млн баррелей — 
до 11,7 млн баррелей в сутки.

Рост производства собственно-
го сырья не привёл и к пропорцио-
нальному падению импорта. Поэ-
тому сегодня мы наблюдаем в США 
увеличение экспорта при одновре-
менном сохранении значительных 
объёмов импорта. Всё это сопро-
вождается возрастающим количе-
ством банкротств в американском 
нефтегазовом секторе — компании 
не справляются с долговой нагрузкой 
в условиях низких цен.

В 2020 году канистру керосина 
в костёр проблем плеснул коронави-
рус.

— В Китайской Народной Респуб-
лике, как вы знаете, которая первой 
столкнулась с распространением за-
болевания, индексы деловой актив-
ности, опубликованные в эту пятни-
цу, опустились ниже минимальных 
значений глобального кризиса 
2008 года, — отметил Владимир Путин.

Для нефтегазового сектора Ки-
тай важен как самый динамично 
развивающийся рынок, обеспечи-
вающий значительную долю ро-
ста спроса на нефть и газ. В феврале 
международные организации нача-
ли корректировать прогнозы в сторо-
ну уменьшения. ОПЕК пересмотрела 
прогноз на 220 тыс. баррелей в сут-
ки — до 990 тыс. А Международное 
энергетическое агентство ударилось 
в ещё больший пессимизм — сокра-
щение на 365 тыс. баррелей в сутки 
(до 825 тыс.). На этом мрачном фоне 
и началось падение цен на чёрное зо-
лото.

Но речь идёт не об уменьшении 
спроса, а о снижении темпов его 
роста. Сейчас в мире ежесуточно 
потреб ляется более 100 млн баррелей. 
Конечно, если бы предполагалось, что 
китайская промышленность останет-
ся на паузе ещё пару месяцев, то ми-
ровую нефтегазовую отрасль жда-
ли бы серьёзные последствия. Но КНР 
демонстрирует улучшение эпидеми-
ологической обстановки. В начале 
марта, скорее всего, начнётся ожив-

ление китайской промышленно-
сти. Динамика роста спроса на нефть 
улучшится.

Но это благоприятный, хотя 
и наиболее ожидаемый сценарий. 
Что если оживления не произойдёт, 
а рост спроса на нефть продолжит 
снижение? Судя по всему, именно 
на это рассчитывают страны ОПЕК, 
предлагая России совместно сокра-
тить добычу. Наша страна на данном 
этапе ответила на это предложение 
отказом. Такой подход вполне объ-
ясним.

С одной стороны, текущие цены 
на нефть ниже заложенных в бюджет. 
Беспокойства добавляет и тот факт, 
что Китай — один из основных потре-
бителей нашей нефти. Но нынешний 

уровень цен не смертелен для рос-
сийской экономики, которая за по-
следние пять лет пережила куда бо-
лее глубокое падение энергетических 
рынков. Российские компании смог-
ли в условиях сверхнизких цен прове-
сти модернизацию производств, за-
местить часть импортной продукции 
и расширить объёмы нефтегазового 
экспорта. Также наши компании регу-
лярно демонстрировали положитель-
ный финансовый результат, в отличие 
от крупных мировых игроков. Не го-
воря уже об американских нефтега-
зовых компаниях.

Иными словами, падение цен хотя 
и бьёт по российским нефтегазо-
вым компаниям, но для многих за-
рубежных игроков этот удар ока-
жется куда более чувствительным. 
А кого-то из них и вовсе свалит с ног. 
Освободившееся место смогут занять 
более устойчивые компании. В том 
числе российские.

МНЕНИЕ

« ПАДЕНИЕ ЦЕН 
ХОТЬ И БЬЁТ 
ПО НЕФТЕ

ГАЗОВЫМ КОМПАНИЯМ, 
НО ДЛЯ МНОГИХ ЗАРУБЕЖ
НЫХ ИГРОКОВ ЭТОТ УДАР 
ОКАЖЕТСЯ КУДА БОЛЕЕ 
ЧУВСТВИТЕЛЬНЫМ

Сопутствующие   болезни
Что кроме коронавируса может ослабить рубль

Россия и Япония до сих пор не подписали мирный договор по итогам Второй 
мировой войны из-за притязаний Токио на острова Итуруп, Кунашир, Шико-
тан и ряд территорий Малой Курильской гряды, которые отошли СССР по-
сле войны. В 2018 году власти двух стран договорились начать переговоры 
на основе Совместной советско-японской декларации 1956 года, которая впо-
следствии была аннулирована СССР из-за подписания Токио договора с США 
о разрешении размещения американских военных баз на своей территории.
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Льготно у моря
Ипотеку под 3% будут давать на курортах Краснодарского края

Мария Перевощикова,  
Евгения Приемская

Россияне смогут получить ипотечные 
кредиты под 2,7% в курортных посе-

лениях Краснодарского края. В их чис-
ле Абрау-Дюрсо, Анапа, Архипо-Оси-
повка, Лермонтово и другие — список 
уже утверждён приказом минсельхоза 
региона (документ есть у «Известий»). 
Льготные условия будут предостав-
ляться по программе сельской ипоте-
ки. Россиян и раньше привлекала не-
движимость на юге, поэтому с запуском 
программы спрос на такое жильё повы-
сится, отметили эксперты.

�� ПОД ЮЖНЫМ СОЛНЦЕМ

Старт программы сельской ипотеки 
запланирован на март 2020 года, со-
общили «Известиям» в Минсельхозе 
России. До 23 февраля ведомство при-
нимало документы от банков, желаю-
щих принять в ней участие, уже нача-
лось заключение соглашений с ними. 
Практически все субъекты страны 
включились в программу, получено 
более 17 тыс. заявок от них, рассказа-
ли в министерстве. Льготная ипотека — 
одна из составляющих госпрограм-
мы «Комплексное развитие сельских 
территорий». Она была принята в мае 
2019-го, главная цель — сохранение 
доли сельского населения на уровне 
не менее 25,3% от общей численности. 
В том числе за счёт создания необхо-
димой инфраструктуры и улучшения 
жилищных условий на селе.

По данным ведомства, в програм-
ме могут участвовать сельские терри-
тории и посёлки городского типа, ра-
бочие посёлки, не входящие в состав 
городских округов, а также малые го-
рода с численностью населения менее 
30 тыс. человек. Исключение — муни-
ципальные образования Москвы, Мо-
сковской области и Санкт-Петербурга. 
Конкретные поселения, удовлетворя-
ющие общим требованиям, определя-
ют сами субъекты, добавили в Мин-
сельхозе.

Перечень территорий, которые 
вошли в льготную программу сель-
ской ипотеки Краснодарского края, 
утверждён приказом минсельхоза ре-
гиона, сообщили в департаменте эко-
номики и стратегического развития 

администрации Сочи. Документ есть 
в распоряжении «Известий». В програм-
ме принимают участие Россельхозбанк 
и Сбербанк.

— Россельхозбанк уже активно вклю-
чился в программу. Получить ипотеку 
можно под 2,7%. По информации, полу-
ченной от Сбербанка, запуск програм-
мы планируется в третьем квартале 
2020 года, — отметили в администра-
ции Сочи.

В Россельхозбанке не смогли опе-
ративно ответить на запрос «Извес-
тий», в Сбербанке отказались от ком-
ментариев.

В список сельских территорий 
Краснодарского края, участвующих 
в программе, вошли 1687 населённых 
пунктов. В их числе и те, которые на-
ходятся на первой линии моря, и по-
пулярные курорты, указал директор 
федеральной сети агентств недвижи-
мости «Этажи» Ильдар Хусаинов. На-
пример, среди них станица Анапская, 
входящая в состав городского округа 
Анапа, курорт Архипо-Осиповка, село 
Высокое в пригороде Адлера, село Га-
лицыно недалеко от Красной Поляны, 
село Лермонтово у Джубги, а также 
Абрау-Дюрсо.

Одна из главных особенностей 
программы — то, что воспользовать-
ся льготными условиями могут прак-
тически все желающие, независимо 
от места жительства, сказала декан 
факультета экономики недвижимо-

сти Института отраслевого менедж-
мента РАНХиГС Елена Иванкина. Есть 
ограничения — льгота предоставляет-
ся только один раз. Человек, который 
получил жильё под низкий процент, 
не имеет права его продавать в тече-
ние пяти лет, даже если он закрыл кре-
дит, отметил управляющий директор 
«МИЭЛЬ-Сеть офисов недвижимости» 
Александр Москатов.

Особое внимание потенциальных 
покупателей, в том числе инвесторов, 
обращено на южные поселения России. 
Заявки на покупку жилья там поступа-
ют практически из всех регионов, рас-
сказал Ильдар Хусаинов. По мнению 
эксперта, с запуском программы спрос 
ещё больше вырастет.

�� НЕДОРОГО У ГОРОДА

В некоторых случаях воспользоваться 
сельской ипотекой можно будет в по-
сёлках, расположенных поблизости или 

фактически в черте крупных городов, 
сказал доцент кафедры государствен-
ного и муниципального управления РЭУ 
им. Г.В. Плеханова, кандидат экономиче-
ских наук Алексей Яшкин.

Причём можно будет покупать 
не только частные дома, но и квартиры 
в современных жилых комплексах (ЖК). 
Только в пригороде Санкт-Петербурга 
не менее 37 ЖК подходят под эти пара-
метры. Они расположены во Всеволож-
ском, Выборгском, Гатчинском, Кинги-
сеппском, Киришском, Кировском 
и Ломоносовском районах, рассказал 
Ильдар Хусаинов.

По данным руководителя аналити-
ческого центра ЦИАН Алексея Попова, 
также к границам Петербурга прилега-
ет Бугровское поселение. В сельскую 
ипотеку могут войти дома в нём, счита-
ет эксперт. На запрос «Известий» в ад-
министрации Ленинградской области 
оперативно ответить не смогли.

— Интерес к этим районам как у самих 
петербуржцев, так и у жителей других 
городов, планирующих переезд в Север-
ную столицу, вырос кратно, — добавил 
Ильдар Хусаинов.

Также на территориях спутников 
крупных городов такую ипотеку будут 
оформлять для строительства дач с воз-
можностью круглогодичного прожива-
ния, считает Алексей Яшкин. Ещё одна 
возможность — строительство жилья 
в целях дальнейшего инвестирования.

— С учётом того, что цены на готовое 
жильё в настоящий момент невысоки, 
при низкой ипотечной ставке инвести-
рование на среднесрочный период мо-
жет принести неплохой доход, — пояс-
нил он.

Согласно данным программы «Ком-
плексное развитие сельских терри-
торий», всего к 2025 году планируется 
улучшить жилищные условия около 
200 тыс. семей по всей стране.

В регионах похожие проекты в рам-
ках программы по развитию сельских 
территорий разрабатывались и ранее, 
однако в значительно меньших масшта-
бах. В частности, в Белгородской облас-
ти год назад власти начали пилотный 
проект по спасению исторических ху-
торов и сёл: желающим переехать туда 
предоставляли кредит в 3 млн рублей 
по льготной ставке в 3% годовых. Одна-
ко тогда речь шла лишь об одном пилот-
ном населённом пункте.

Расплата за услуги
�� ДАВЛЕНИЕ НА КАПИТАЛ

A Как полагает финансовый 
аналитик «БКС Премьер» 

Сергей Дейнека, новые требования бу-
дут иметь ряд последствий для бан-
ковского рынка. По мнению директора 
по банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Ивана Уклеина, прежде всего включе-
ние в расчёт ПСК дополнительных про-
дуктов может повысить прозрачность 
таких услуг. При этом, по его мнению, 
если доля таких комиссионных дохо-
дов в продукте была высокой, увеличе-
ние полной стоимости кредита может 
оказать давление на капитал креди-
тора.

Дело в том, что ПСК включён в рас-
чёт надбавок к коэффициентам риска 
при потребкредитовании, что отража-
ется на величине создаваемых банками 
резервов.

— Включение иных услуг в ПСК может 
привести к необходимости увеличить 
объёмы резервирования со стороны бан-
ков по кредитам клиентов, чей уровень 
ПДН (предельная долговая нагрузка) 
превышает или находится вблизи уров-
ня 50% и в конечном итоге окажет допол-
нительное давление на капитал банков, — 
соглашается Сергей Дейнека.

Заставит ли это банки отказаться 
от таких услуг? Тут мнения экспертов 
разошлись. Так, Сергей Дейнека пола-
гает, что банки могут пойти на этот шаг, 
возможно, компенсировав потерю до-
полнительных доходов за счёт повыше-
ния ставки по кредиту. А Иван Уклеин 
из «Эксперт РА» считает, что мера направ-
лена скорее не на охлаждение аппетитов, 

а на повышение прозрачности финансо-
вых услуг и на защиту прав заёмщиков.

�� ДВОЙНОЙ УДАР

Как сообщил «Известиям» Михаил Ма-
мута, поправки о включении допуслуг 
в ПСК планируется внести в законопро-
ект Минфина, который направлен на пре-
сечение недобросовестных практик бан-
ков при потребкредитовании, в ходе его 
рассмотрения в Госдуме. На данный мо-
мент, как сообщила «Известиям» пресс-
служба Минфина, документ уже внесён 
в правительство и готовится для внесе-
ния в парламент.

Этот законопроект в прошлом году 
был опубликован для общественного об-
суждения. Он предполагает, что если при 
заключении договора банк отказывает 
в выдаче кредита из-за того, что гражда-
нин отказался от дополнительной плат-
ной услуги (чаще всего страхования жиз-
ни или от потери работы. — «Известия»), 
то ему грозит штраф в двукратном раз-
мере от стоимости услуги.

— Взыскание сверхкомпенсационных 
убытков является некой мерой ответ-
ственности, которая применяется к кре-
дитору за недобросовестное поведение. 
Предполагается, что данная мера будет 
стимулировать кредиторов корректи-
ровать модель поведения в отношении 
заём щика, — отметили в Минфине.

В конечном итоге, подчеркнули 
в пресс-службе финансового ведом-
ства, это будет способствовать созда-
нию эффективного механизма защиты 
прав заёмщика при потребительском 
кредитовании.

Экономика и бизнес 

В список сельских тер-
риторий региона, уча-
ствующих в программе, 
вошли 1687 населённых 
пунктов. В их числе 
и те, которые находятся 
на побережье

Сопутствующие   болезни
Что кроме коронавируса может ослабить рубль

вестиционный стратег ВТБ Станислав 
Клещев.

Давление на российскую валюту 
сохранится, пока инвесторы не при-
дут к консенсусу, что уровень цен, ко-
тировок и доходностей адекватен 
присутствующему в мировой эконо-
мике набору рисков, добавил Владимир 
Евстифеев. Помимо COVID-19 тригге-
ром для падения отечественного рын-
ка и рубля стала публикация индекса 
деловой активности в США, оказавше-
гося ниже ожиданий и спровоцировав-
шего опасения, что эпидемия уже по-

влияла на американскую экономику, 
отмечает директор казначейства бан-
ка «Восточный» Константин Кочергин. 
При дальнейшей эскалации вирусной 
эпидемии курс рубля может преодолеть 
психологическую отметку в 70 руб./$, 
считает он.

Пессимистичный сценарий сни-
жения на всех площадках могут спро-
воцировать увеличение периода ка-
рантина, придание инфекции статуса 
глобальной пандемии и неэффектив-
ность разработанных вакцин, полага-
ет Владимир Евстифеев. В этом случае 
динамика рубля будет определять-
ся новыми реалиями, и снижение цен 
на нефть до $35–40 за баррель способно 
привести к скачку американской валю-
ты в диапазоне 75–85 руб./$, уверен он.

По словам руководителя по опера-
циям на денежном рынке банка «Воз-
рождение» Михаила Берулавы, у руб-
ля есть две технически важные зоны. 
Первая — 67 руб./$ — уже преодоле-
на на внутридневных торгах, и важно, 
сможет ли «американец» закрепиться 
выше этой отметки после недельного 
роста. Вторая — 70 руб./$ — это стрес-
совые уровни 2018-го на фоне обостре-
ния санкций.

Наиболее оптимистичный сценарий 
поведения рубля дал главный аналитик 
Промсвязьбанка Богдан Зварич. Сейчас 
российская валюта выглядит недооце-
нённой. Он считает, что при нынешних 

ценах на нефть, макропоказателях и се-
зонных факторах вполне обоснован ди-
апазон в 63,3–64,1 руб./$.

По словам руководителя центра 
макроэкономического анализа Аль-
фа-банка Наталии Орловой, основ-
ным фактором ослабления рубля всё 
же стало падение цен на энергоносите-
ли. Снижение стоимости нефти на $10 
за баррель должно приводить к ослаб-
лению нацвалюты на 5 руб./$, так как 
бюджетное правило работает асим-
метрично и купирует только риски 
укрепления курса, добавила она. Бес-
покойство также вызывает приток не-
резидентов на российский долговой 
рынок, отмечает эксперт. В условиях 
резкого снижения курса непонятно, го-
тов ли регулятор продолжать сниже-
ние ключевой ставки, в результате чего 
капитальный счёт может сильно осла-
беть и перестать поддерживать рубль, 
считает Наталия Орлова.

�� ЕЩЁ НЕ ВЕЧЕР

В ближайшей перспективе ситуация 
на рынках может осложниться, и пе-
реломить общемировой тренд будет 
сложно, сходятся во мнениях анали-
тики. Ключевым фактором для курса 
рубля остаётся ситуация на сырьевых 
рынках, где многое зависит от реше-
ния ОПЕК+, которое будет принято 
6 марта. Дополнительное сокращение 

добычи позитивно повлияет на дина-
мику нефтяных котировок и приве-
дёт к росту стоимости чёрного золо-
та до $55 за баррель, полагает Богдан 
Зварич. Тогда как, по мнению Кон-
стантина Кочергина, при сохранении 
не определённости по распростране-
нию коронавируса цена на чёрное зо-
лото может зафиксироваться на уров-
не $45–50 за баррель.

Продолжавшаяся с прошлого года 
волна оптимизма у инвесторов не пред-
полагала, что может случиться глу-
бокая коррекция на рынке, отмеча-
ет Владимир Евстифеев. В результате 
нынешняя ситуация на биржах близка 
к панике, что позволяет большинству 
«перегретых» активов возвращаться 
к справедливым оценкам, добавил он.

С нынешним уровнем концентра-
ции проблем в мировой экономике 
рынкам требовалась жёсткая кор-
рекция, отмечает главный аналитик 
«БКС Премьер» Антон Покатович. Фак-
тор COVID-19 может стать действен-
ным отрезвляющим инструментом 
для экономик, полагает он. Впрочем, 
рыночная паника пока ещё не достиг-
ла своего апогея. Он отметил, что дол-
говые рынки, в том числе российский, 
сохраняют сравнительную устойчи-
вость к вирусу.

Без сигналов или дополнительных 
мер стимулирования от центральных 
банков дальнейшее снижение индек-
сов развитых и развивающихся эконо-
мик продолжится, прогнозирует Ми-
хаил Берулава. Наиболее вероятным 
представляется смягчение политики 
ЦБ Китая, отметил Станислав Клещев. 
Он не исключил, что о новых стиму-
лах может быть объявлено до откры-
тия торгов в понедельник.

Впрочем, по мнению аналитиков, 
если рынок получит обнадёживающие 
новости, российская валюта сможет 
восстановить свои позиции и вернуть-
ся к уровню 62–64 руб./$ и 72 руб./€. 
Биржа также восстановится быстро, 
но вряд ли до тех максимумов, кото-
рые наблюдались до паники. Фондо-
вые площадки всегда падают быстро, 
а растут медленно.

свою специфику и вносит вклад в раз-
витие рынка, — сказал он «Извести-
ям». — Например, если сервис достав-
ки еды начал привозить вам каждый 
день по два заказа на сумму 500 руб-
лей, а не один на 1 тыс. — это не озна-
чает, что ваша покупательная способ-
ность снизилась. Хотя это совершенно 
точно окажет влияние на размер сред-
него чека по стране.

К примеру, по последним данным 
АКИТ и Сбербанка за 2018 год, средний 
чек в локальных интернет-магазинах со-
ставлял 8 тыс. рублей в категории циф-
ровой и бытовой техники, 4 тыс. рублей — 
спортивных товаров и товаров для детей. 
При этом в иностранных онлайн-точках 
показатель был другим: 17,5 тыс. рублей 
при покупках в аптеках, 10,1 тыс. — при 
заказах спортивных товаров.

В стационарной рознице просле-
живается аналогичная тенденция. Как 
рассказал «Известиям» пресс-секретарь 
Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) Илья Власенко, 
по данным экспертов, в ритейле сред-
ний чек в 2017 году составлял 585 руб-
лей, а в 2019-м — 518 рублей.

— Потребители стали покупать мень-
ше, но ходить в магазины чаще. Это об-
условлено как отсутствием роста 
реальных денежных доходов, так и из-
менением потребительских предпочте-
ний, — пояснил он.

С одной стороны, россияне стремят-
ся сэкономить на покупках и при этом 
предпочитают свежие продукты, не де-
лают больших запасов. Развитие фор-
мата «магазин у дома» и «дискаунтер» 
в последние годы — следствие этих из-
менений, добавили в АКОРТ.

В Минпромторге сказали «Извести-
ям», что, несмотря на сообщения некото-
рых экспертов о снижении среднего чека, 
на фоне общего роста оборота онлайн-
торговли можно говорить о рутинизации 
покупок онлайн. Россияне чаще и легче 
принимают решения о приобретении то-
варов в интернет-магазинах, не ждут не-
обходимости сделать большой заказ для  
снижения стоимости доставки.

По данным Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ), 
доля Китая в общем объёме по-
купок россиян составила 54% 
(в денежном выражении), Евро-
союза — 22%, США — 11%. В основ-
ном за рубежом граждане берут 
товары на сумму менее €22.
30 января появилась информа-
ция, что в связи с распростране-
нием в КНР нового коронавиру-
са AliExpress приостанавливает 
доставку товаров за рубеж, од-
нако в компании это опроверг-
ли. Как сообщали «Известиям» 
в Роспотребнадзоре, рисков за-
разиться COVID-19 через посыл-
ки нет. Такого же мнения при-
держиваются и во Всемирной 
организации здравоохранения.
Однако Россельхознадзор за-
претил посылки с животно-
водческой продукцией из Ки-
тая — служба связала это как 
с COVID-19, так и с риском по аф-
риканской чуме свиней.

Справка «Известий»
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ей
 В

ас
ил

ье
в 

| Т
АС

С

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»



06 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Понедельник, 2 марта 2020

Елена Лория, Анна Каледина

О бнуления подоходного налога для бед-
ных с большой долей вероятности не будет. 

В то же время в стране необходимо вводить про-
грессивное налогообложение для людей с дохо-
дом от миллиона рублей в месяц, а государству 
в первую очередь нужно заботиться о любой се-
мье, в которой рождается ребёнок, — такая мера 
поможет пре одолеть ситуативную бедность. 
Об этом в интервью «Известиям» заявил ректор 
НИУ ВШЭ Ярослав Кузьминов. Он также сообщил: 
«вышка» со следующего учебного года вводит но-
вый тип сочинения по физике, истории, географии 
и другим предметам. Это позволит авторам луч-
ших работ поступить на бюджетные места, даже 
если они не наберут необходимых баллов. К про-
екту планируют присоединиться десять ведущих 
вузов страны, входящих в ассоциацию «Глобаль-
ные университеты».

�� В ПОЛЬЗУ БЕДНЫХ

Недавно министр финансов Антон Силуанов ска-
зал: в стране запредельная налоговая нагрузка 
на труд — 30% взносов во внебюджетные фонды, 
ещё 13% НДФЛ. Как вы полагаете, может ли прави-
тельство совершить вторую часть налогового ма-
нёвра, то есть понизить взносы до 22%, как и пред-
полагалось? Не приведёт ли этот шаг к проблеме 
дефицита того же Пенсионного фонда?

Это типичный вопрос прохождения между 
Сциллой и Харибдой. С одной стороны, необходи-
ма финансовая устойчивость Пенсионного фон-
да как неотъемлемый элемент макроэкономиче-
ской стабильности, а понижение взносов может 
её разрушить. С другой стороны, вопрос о сниже-
нии страховых взносов ставится уже не первый 
раз, поскольку их базовый размер в нашей стране 
достаточно высокий — 30%. И, в отличие от боль-
шинства стран, где страховые взносы платит ча-
стично работодатель, а частично работник, в Рос-
сии эта ответственность полностью возложена 
на работодателя.

Как известно, высокие налоги и отчисления 
от заработной платы стимулируют рост тенево-
го рынка труда, где люди заведомо не вносят ни-
какого вклада в свои будущие пенсии. В результа-
те сегодня этот сегмент составляет треть рынка 
труда. Двигаться здесь нужно постепенно и диф-
ференцированно, поскольку распространение 
чёрных и серых зарплат носит отраслевой харак-
тер (в торговле, сфере услуг), тогда как на круп-
ных промышленных предприятиях доля скрытых 
зарплат не превышает 10%. При этом для малых 
и средних предприятий неформальная «эконо-
мия» на социальных отчислениях часто до сих 
пор является способом выживания в условиях 
высоких рисков и небольшой рентабельности.

Тем не менее в каких-то рамках эта мера це-
лесообразна.

Что вы думаете об идее внедрить в России систе-
му, принятую во многих странах, когда гражда-
нин получает на руки зарплату, а потом уже сам 
платит налоги и взносы? Сработает ли у нас та-
кая практика?

Я сторонник этой системы. Ещё до назначения 
Михаила Мишустина премьер-министром мы об-
суждали с ним предложение относительно обну-
ления НДФЛ для граждан с доходом ниже про-
житочного минимума. Михаил Владимирович 
сказал: реализация этой меры означала бы вывод 
из налоговой системы миллионов людей. Конеч-
но, без их тысячи рублей в месяц бюджет сможет 
обойтись, но сам факт, что мы выведем 20% насе-
ления из числа налогоплательщиков, даст долго-
срочный дестимулирующий эффект в отноше-
нии людей к государству, породит психологию 
иждивенцев. Это действительно серьёзный ар-
гумент, и я был должен согласиться.

Но, на мой взгляд, нужно развивать эту идею 
дальше — в сторону персонального учёта и пря-
мой уплаты налогов и социальных страховых 
взносов каждым человеком. Это очень важный 
психологический момент, воспитание граждан-
ской позиции. Когда налоги платит работодатель, 
люди особо не задумываются о том, как расходу-
ются их деньги. 

Судя по вашим словам, идея обнуления НДФЛ для 
бедных правительством в ближайшее время рас-
сматриваться не будет?

Михаил Мишустин, выступая перед своим 
назначением, определённо сказал о своей пози-
ции. Меня, например, как одного из тех экспертов, 
кто поддерживает идею прогрессивной подоход-
ной шкалы, премьер в этой части убедил. Но я по-
прежнему считаю: прогрессивный подоходный 
налог для людей с очень высокими заработками 
был бы важным позитивным сигналом для насе-
ления, 60% которого имеют небольшие доходы.

Не попадёт ли под удар средний класс, который 
у нас и так формируется с трудом?

Во всех предложениях ВШЭ — а мы публич-
но выступали с ними — мы всегда подчёркива-
ли, что России надо выращивать средний класс. 
Он опора экономического роста. Люди, которые 
имеют устойчивые доходы 100, 200, 300 тыс. руб-
лей в месяц, не должны быть объектом прогрес-
сивного налогообложения. Другое дело, если до-
ход составляет 500 тыс. или миллион. Последняя 
модель, которую мы рассчитывали и обсуждали 
с коллегами: «1 млн-плюс» и «2 млн-плюс» в месяц.

И такой категории граждан можно повысить 
НДФЛ до 20%?

Да, а с доходами больше 2 млн рублей в месяц — 
и до 25%. Мы не соберём много денег — по оценке 
Росстата, налогоплательщиков с зарплатой боль-
ше миллиона рублей у нас всего 11 тыс. Но более 
высокое обложение таких доходов будет воспри-
ниматься гражданами как справедливое. У нало-
говой системы есть ведь и демонстрационный, 
воспитательный эффект. 

�� «ЭТОТ СТРАХ НУЖНО ПРЕОДОЛЕТЬ»

Если говорить о задачах, стоящих перед новым 
правительством, какие направления его работы 
можно назвать приоритетными?

Конечно, это изменение регулирования. На-
сколько я знаю команду Михаила Мишустина, 
работа над «регуляторной гильотиной» точно 

будет продолжена и пойдёт энергичнее. С фоку-
сом на процессы, а не на бумаги. Но расчистка 
нормативных актов — только часть необходимой 
работы. Правительству надо решить несколь-
ко ключевых задач. Первая — повышение соб-
ственной эффективности, отказ от размывания 
ответственности внутри бюрократического ме-
ханизма. Вторая — упрощение системы работы 
с государственными деньгами, условно гово-
ря, повышение эффективности тех 10 трлн руб-
лей, которые направляются на госзакупки. Здесь 
очень большой резерв. Пока эта система не изме-
нилась, фактически ответственность за резуль-
тат подменяется выполнением деталей формаль-
ных процедур.

Сколько, по вашим оценкам, теряет из-за этого 
бюджет?

Я, как и большинство экспертов, оцениваю по-
тери эффективности примерно в 20–25%. Это са-
мая мягкая оценка. 

Перед новым правительством стоит и очень слож-
ная задача по борьбе с бедностью. В богатом госу-
дарстве 20 млн человек живут за её чертой...

В первую очередь России необходимо прео-
долеть ситуативную бедность, возникающую 
в результате рождения и воспитания ребёнка. 
Это абсолютное безобразие для уважающей себя 
страны. Я считаю, мы должны достроить систему 
социальной поддержки не только матерей-оди-
ночек и многодетных семей, но и любой семьи, 
в которой родился ребёнок. Президент пошёл 
на очень важный шаг: распространил систему 
государственной поддержки на семьи, в кото-
рых рождается первый ребёнок, поскольку это 
очень важный и сложный период для многих мо-
лодых семей. 

Часто говорят: зачем мы занимаемся пробле-
мами демографии — это не самое главное. Ну, 
во-первых, сколько нас будет и что мы будем 
уметь делать, это ключевой стратегический во-
прос развития любой страны. Во-вторых, рож-
дение детей — это вопрос не столько демогра-
фии, сколько социального самочувствия людей. 
Сегодня, когда конкуренция за человеческий 
капитал увеличивается с каждым годом, кри-
тически важно создание комфортных условий 
для рождения и воспитания детей. Это ключе-
вой показатель привлекательности страны для 
жизни людей. Люди не должны бояться рожать 
и воспитывать детей из-за того, что не увере-
ны в возможностях обеспечить им достойный 
уровень и качество жизни. Этот страх нужно 
преодолеть.

Вторая тема — проблема экономически неу-
спешных людей. Это длинная история, потому 
что экономическая неуспешность формирует-
ся в школе. Не секрет, что наша школа выпуска-
ет 25% людей, которые не освоили минимум 
один или два основных предмета. Такого рода 
школьный брак отражается на дальнейшей 
судьбе этих людей. У нас очень высокая корре-
ляция школьной и последующей экономиче-
ской не успешности. 2,5 млн человек в возрасте 
от 15 до 25 лет не учатся и не работают.

�� 25 ВУЗОВ СЛИШКОМ МАЛО

Можно ли победить школьную неуспешность? 
И нужна ли для этого реформа средней и высшей 
школы?

И да и нет. Нет, потому что у нас сформули-
рованы очень амбициозные цели национально-
го проекта «Образование» и просто надо их до-
стигать. Но реализация этого нацпроекта идёт 
довольно туго. Частично это связано с явным 
недофинансированием — денег на образование 
выделяют недостаточно.

Например, есть федеральный проект под-
держки молодых семей с детьми до трёх лет — 
психолого-педагогический патронат. У него очень 
большой потенциальный эффект — через 20 лет 
снижение наполовину школьной не успешности, 
поскольку она закладывается в этом нежном воз-
расте. Но полноценная реализация проекта сто-
ит 70 млрд в год. А выделено меньше 2 млрд в год. 
В результате вместо регулярных визитов в се-
мью врача-психолога, который наблюдает каж-
дого ребёнка, мы создаем интернет-сервисы для 
родителей. Но родители, которые ищут в интер-

нете такие советы, в государственном патрона-
те не нуждаются.

Нужно ли сегодня укреплять региональные вузы?
Конечно. Страна не может развиваться, имея 

всего 25–30 исследовательских университетов, 
это слишком мало для России. Если мы хотим 
оживить экономику регионов, там должны быть 
сильные вузы как точки притяжения талантли-
вых людей, как точки закрепления их в регионах. 
Потому что хороший университет — это ощуще-
ние дееспособности региона, смысл для амбици-
озного человека там оставаться или туда переез-
жать. Не должно быть регионов, где люди говорят: 
у нас нет нормального вуза, где практически все 

выпускники школ с баллами ЕГЭ выше 70 уезжа-
ют в другие города. Это приговор региону.

А где брать преподавателей? Московские вряд 
ли поедут...

Почему вы считаете, что не поедут? Даже 
в школу едут. Мы помогали Герману Грефу реа-
лизовать проект «Учитель для России». Выпуск-
ники «вышки», МГУ и других ведущих вузов еха-
ли в глубинку, преподавали в сельских школах. 
У них была обратная связь, была свобода, им от-
носительно прилично платили. Немалая часть 
этих студентов там осталась.

Региональным университетам надо дать ре-
сурсы, которые позволили бы им вкладываться 
в исследования, открывать лаборатории, и, ко-
нечно, принимать у себя молодых учёных, кото-
рые поедут туда, где открываются возможности.

�� СОЧИНЕНИЕ ДЛЯ ФИЗИКА

Ранее в интервью «Известиям» вы говорили: ка-
чество абитуриентов повысилось за последние 
10–20 лет. А чего не хватает сегодняшним выпуск-
никам?

Абитуриент, который поступает в вуз, иногда 
не готов там учиться. И у нас, и в МГУ, и в Физтехе 
достаточно большой отсев. В ведущие вузы при-
ходят самые способные 17–18-летние, но даже они 

плохо умеют выбирать, нести ответственность. 
Они окунаются в вузовскую свободу и там те-
ряют себя.

Может, они просто инфантильны?
Я бы скорее сказал — приучены к внешней 

дисциплине, к тому, что их ведут, направляют, 
за ними присматривают. Но вуз так не может ра-
ботать — он рассчитан на взрослых людей.

Есть ещё одна тревожная тенденция — паде-
ние общей культуры абитуриентов. Не надо вы-
давать свои вкусы и привычки за универсаль-
ное мерило культуры, она меняется с каждым 
поколением. За историю отечественной школы 
это уже было: из неё уходили такие обязатель-
ные, как казалось когда-то, предметы — древне-
греческий и латынь, уходило чистописание. Та-
кие баталии были!

Но история и литература — традиционно наша 
культурная и эмоциональная память. Литерато-
ры и историки в школе должны быть очень силь-
ными. Здесь правилами ничего не сделаешь, надо 
формировать очень сильных школьных учите-
лей как минимум в этих двух предметах, от ко-
торых зависит передача культурного кода нации.

И наверняка первым шагом к этому станет введе-
ние обязательного ЕГЭ по истории...

Я считаю, этот экзамен работает только в паре 
с конкурсами, олимпиадами, потому что он фор-
мирует целый пласт литературы «Подготовка 
к ЕГЭ». И люди начинают читать изложение Льва 
Толстого вместо Льва Толстого.

Вы знаете печальную судьбу сочинения: сна-
чала мы долго боролись, чтобы его восстанови-
ли. Теперь мы видим, что сочинение вырождает-
ся. Осталось буквально несколько вузов, включая 
ВШЭ, которые его проверяют и по-прежнему 
дают за него дополнительные баллы. Пробле-
ма простая: пока сочинение базируется на ка-
ноне школьной программы по литературе — двух 
десятках произведений русской классики, воз-
никает индустрия подготовки к сочинениям. 
Школьники пишут, а мы проверяем чужие мыс-
ли, следуем шаблону.

И в итоге парадокс — люди, которые имели 
школьные «отлично» за сочинение и русский, 
в профессиональной жизни, да и в быту вдруг 
оказываются совершенно косноязычными, с бед-
ным словарным запасом.

Мы в «вышке» решили, что надо с этим 
что-то делать. Со следующего года мы запуска-

ем конкурс сочинений, изложений, рефератов 
и презентаций не только по литературным про-
изведениям, но и по физике, истории, географии. 
Ты географ? Ты должен сделать свою презента-
цию по географии на хорошем русском языке. Фи-
лологи ВШЭ уже разрабатывают модель ново-
го сочинения.

Технари, инженеры этим очень заинтересова-
лись. Но ключевые партнёры — историки и геогра-
фы как профессиональное сообщество, наиболее 
часто использующее текст и рассказ. Проблемы 
опрощения языка, которые мы видим, затраги-
вают почти все профессио нальные сообщества. 
И одни филологи со своими литературными па-
мятниками их точно не решат.

Это будет учитываться только при поступлении 
в ВШЭ?

Мы сейчас начнём проект с десятью вузами, 
которые заинтересовались. Ассоциация «Гло-
бальные университеты» в этом участвует.

Это будет просто литературное эссе или нужно 
обладать фундаментальными специфическими 
знаниями?

Нужно обладать знаниями в профессио-
нальной области, но будет оцениваться и то, на-
сколько ты это донёс, насколько ты красиво как 
историк, политолог, юрист рассказал о своём 
предмете, понятно это другим или нет. Мы от-
рабатываем новый формат. Это будет конкурс, 
поддержанный рядом ведущих университетов, 
которые готовы победителей этого конкурса за-
числять к себе.

Как технически это будет работать? Даст допол-
нительные баллы при поступлении?

Мы будем давать баллы при поступлении 
в рамках того, что разрешено законом, а победи-
телям, если они не поступят по конкурсу, будем 
гарантировать оплату обучения. Они бесплатно 
будут учиться — это сильный стимул.

Когда будет внедрено это новшество?
Этой осенью пройдёт первый национальный 

конкурс, который объявит ряд ведущих универ-
ситетов. Рассчитываем, что через год к нам при-
соединятся другие вузы.

�� ВНУТРИ РЕВОЛЮЦИИ

Какие специальности через 10–15 лет будут наи-
более востребованными?

Мы находимся внутри цифровой революции. 
Как всякая революция, она создаёт массу нео-
пределённости. Мы в редких случаях представ-
ляем себе, как именно цифровизация скажется 
на той или иной сфере. Пока можно с определён-
ной уверенностью предсказать позитивные по-
следствия для врачей и учителей. Они избавятся 
от рутинных элементов своего труда через циф-
ровых помощников. Наступит настоящий ренес-
санс этих профессий массовой интеллигенции.

Аналогичную эволюцию проходят инжене-
ры-конструкторы. Инженерные школы веду-
щих мировых университетов сейчас работают 
с огромными биб лиотеками материалов и кон-
структорских решений. Они не чертят что-то ру-
ками — у них есть базы материалов, технологи-
ческих узлов. Они их пытаются комбинировать, 
искать внутри пополняющихся баз. Будет сход-
ное обновление работы юристов. Юрист в корпо-
рации будущего — человек, который может ра-
ботать с базами норм и решений. Очень сильно 
изменятся эти профессии, наверняка они ста-
нут значительно менее массовыми. Но они, бе-
зусловно, выживут и станут интереснее.

Есть ещё одна группа профессий, находяща-
яся «на восходе», — это так называемые приклад-
ные гуманитарные технологии: дизайн, медиа, 
коммуникации. Мир будущего — это поток ин-
формации, и, чтобы заявить о себе, о своём про-
екте, нужно быть выразительным, уметь отли-
чаться от других. 

Каким образом модицифируются массовые 
технологические профессии, связанные не с про-
ектированием, а с обслуживанием, мы не очень 
понимаем. Мы не чувствуем, как изменится 
профессия агронома, например, как изменятся 
транспортные и строительные профессии, ка-
кова будет доля монотонного труда.

Общество
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ПРЕДМЕТА

«2,5 млн человек 
от 15 до 25 лет 
не учатся 
и не работают»

Ректор ВШЭ 
Ярослав Кузьминов — 
о прогрессивном 
налоге и введении 
новых сочинений 
для школьников

« В ПЕРВУЮ ОЧЕ-
РЕДЬ РОССИИ  
НЕОБХОДИМО  

ПРЕОДОЛЕТЬ СИТУАТИВНУЮ 
БЕДНОСТЬ, ВОЗНИКАЮЩУЮ 
В РЕЗУЛЬТАТЕ РОЖДЕНИЯ 
И ВОСПИТАНИЯ РЕБЁНКА. 
ЭТО АБСОЛЮТНОЕ БЕЗОБРА-
ЗИЕ ДЛЯ УВАЖАЮЩЕЙ СЕБЯ 
СТРАНЫ
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Суточный заряд
Крупнейший орган Москвы звучал 24 часа

Сергей Уваров

24 часа звучания нон-стоп и 20 тыс. 
зрителей. Статистика мероприятия, 

состоявшегося в субботу в концертном 
зале «Зарядье», поражает. Но не боль-
ше, чем его главный герой — орган фир-
мы Muhleisen, один из крупнейших 
музыкальных инструментов в мире. 
Инау гурация гиганта была решена как 
иммерсивное шоу, позволившее публи-
ке пройтись по сцене, постоять около ис-
полнителя и, конечно, оценить звучание 
в разных точках пространства.

�� ГОЛОС ИЗ СТРАСБУРГА

Концертный орган для «Зарядья» созда-
вали в Страсбурге более двух лет — всё 
проектировалось с нуля, под архитекту-
ру, стиль и акустику зала. В Москву ин-
струмент прибыл в разобранном виде 
летом 2019-го, а в сентябре была начата 
интонировка — отладка тембра и гром-
кости каждой трубы. Всего их 5872 — 
от 3 см до 5,84 м в длину. 

По количеству регистров — 85 — ор-
ган «Зарядья» самый крупный в Мо-
скве. Каждый регистр — это индивиду-
альный голос, со своей специфической 
окраской и диапазоном. Уместно срав-

нение с симфоническим оркестром 
(кстати, названия многих органных 
регистров отсылают как раз к нему — 
flute, violoncelle и т.п.). Теоретически чем 
больше регистров, тем разнообразнее 
может быть звучание.

Впрочем, главная ценность органа 
Muhleisen для Москвы даже не в коли-
чественных характеристиках, а в его 
происхождении. Большинство органов 
у нас — немецкие, с более строгим гра-
фичным звучанием, идеальным для му-
зыки Барокко. Этот же — французский, 
как и недавно отреставрированный ин-
струмент Кавайе-Колля в БЗК, и на нём 
прекрасно звучит не только барочный, 
но и романтический, и даже современ-
ный репертуар. Это и было продемон-
стрировано во время инаугурации.

�� КОРОЛЕВСКАЯ ЦЕРЕМОНИЯ

Орган называют королём инструмен-
тов. Но церемония его представления — 
«вступление в должность» — называет-
ся скорее, как у президентов. Обычно 
инаугурация — большой концерт с тор-
жественными речами, приглашённы-
ми звёздами на сцене и официальными 
лицами в партере. В «Зарядье» же реши-
ли сделать нечто совсем иное: не про-

сто трёхчасовой вечер для избранных, 
а максимально демократичную и в то же 
время эффектную, почти сакральную 
церемонию, которая к тому же симво-
лически охватила целые сутки.

За визуальную и драматургическую 
составляющую отвечал театральный 
режиссёр Даниэле Финци Паска, поста-
новщик церемоний закрытия олимпий-
ских игр в Турине и Сочи. Он сделал не-
что среднее между арт-инсталляцией 
и иммерсивным представлением, ре-
шив главную задачу: обеспечить не-
прерывный, легко управляемый поток 

зрителей, которые при этом ещё и по-
лучали особые впечатления, невозмож-
ные в формате традиционного концерта.

Зрители покупали билеты (300–
500 рублей) на сеансы по 20 минут. 
На сайте можно было выбрать любое 
подходящее время в диапазоне от 00:00 
до 23:40 29 февраля. К слову, все биле-
ты были раскуплены ещё до «дня икс». 
На входе пришедших распределяли 
по двум группам, которые заходили 
в зал с интервалом в 10 минут. Каждую 
группу из 15 человек сопровождал гид. 
Сначала он заводил людей в тёмный ко-

ридор, где рассказывал общие сведения 
об органе и инструктировал о правилах 
поведения (идти строго по обозначен-
ному маршруту, фотографировать толь-
ко в конце), а затем вёл прямо на сцену.

Почти вся она была выложена нотны-
ми страницами, между которыми вид-
нелась «тропинка», по кругу ведущая 
к играющему органисту. Его мобильная 
консоль (пульт) располагалась прямо 
посередине сцены, а вокруг возвыша-
лись разного размера шесты с таин-
ственно мерцающими лампочками-на-
конечниками. В полутьме это создавало 
мистическую атмосферу и «рифмова-
лось» с обликом самого органа (точнее, 
видимой его части — проспекта).

Одна из главных особенностей ин-
струмента «Зарядья» — нестандартное 
расположение фасадных труб: вмес-
то традиционных симметричных ба-
шенок, отсылающих к храмовой архи-
тектуре, они образуют футуристичную 
волно образную форму, вдохновлён-
ную интерье ром самого зала. Неуди-
вительно, что Даниэле Финци Паска 
решил обыграть столь яркий облик ор-
гана и оформлением сцены, и светом — 
плавными волнами «ласкающим» ме-
талл и деревянную «оправу».

�� ОТ «ПТЕНЦОВ» К «ВЕЧЕРАМ»

А что же со звуком? Конечно, за 10 минут, 
которые каждому зрителю церемонии 

довелось провести в зале, невозможно 
в полной мере оценить голос органа, тем 
более такого масштабного. Но предва-
рительное впечатление — инструмент 
звучит мягко и очень выразительно. 
Автору этих строк довелось услышать 
несколько номеров из органного пере-
ложения «Картинок с выставки» Мусорг-
ского в исполнении Рубина Абдулли-
на. Не самый очевидный репертуар, но, 
как оказалось, очень эффектный имен-
но для краткой демонстрации.

Особенно впечатлили «Старый за-
мок», где сдержанный, объёмный, 
но в то же время романтически окра-
шенный тембр французского органа 
был столь уместен, и «Балет невылу-
пившихся птенцов»: комичные прыжки 
в высоком регистре (органист исполь-
зовал четвёртый мануал) вызывали 
восторг и умиление, а заодно позволя-
ли оценить филигранное piano, даже 
в быстром темпе сохраняющее точ-
ность интонации и разборчивость каж-
дого звука.

Каждый час на органе играл новый 
музыкант, и у каждого была своя про-
грамма — в диапазоне от Баха до Губай-
дулиной и Мессиана. А французский 
гость Оливье Латри, главный органист 
собора Нотр-Дам, и вовсе представил 
среди прочего собственную импровиза-
цию на тему «Подмосковных вечеров» — 
парадоксальный, но такой уместный вы-
бор для церемонии у стен Кремля.

«Наташа» и медведи
Чем запомнится Берлинале-2020

Кирилл Разлогов

С кандальный фильм Ильи Хржанов-
ского и Екатерины Эртель «Дау. Ната-

ша» стал одним из победителей Берлин-
ского международного кинофестиваля, 
а лейтмотивом смотра в 2020 году оказа-
лась русская культура. Это лишь немно-
гие из сюрпризов 70-го Берлинале, по-
беду на котором одержал фильм иранца 
Мохаммада Расулофа «Зла не существу-
ет». «Известия» разобрались в трендах 
и результатах одного из самых престиж-
ных мировых киносмотров.

�� РИСК, ПОЛИТИКА И ШОУ

После объявления многочисленных 
официальных и неофициальных на-
град юбилейного Берлинского кино-
фестиваля остро встаёт вопрос: какой 
след он оставит в мировом кинопроцес-
се? 70-й Берлинале, очевидно, был пе-
реходным. К его управлению пришла 
новая команда в лице чиновницы Ма-
риэтты Ризенбек и эстета Карло Ша-
триана, предложившая первую версию 
перехода от коммерчески сенсацион-
ного подхода Дитера Кослика к комби-
нации новой политики (политкоррект-
ность плюс правозащитная риторика) 
и противоречащего ей художествен-
ного поиска. В результате Форум моло-
дого кино по-прежнему оказался инте-
реснее и разнообразнее официальной 
программы, но дистанция между ними, 
безусловно, сократилась — отбор Ша-
триана удовлетворил немецкое руко-
водство, хотя и стал раздражать кино-
критиков.

По моему глубокому убеждению, 
от любого большого кинофестиваля 
сохраняется память о нескольких вы-
дающихся или особо сенсационных 
и спорных картинах и событиях (как 
правило, от 5 до 10). На них и останов-
люсь.

Только ленивый не предсказывал 
победу фильму Мохаммада Расулофа 
«Зла не существует». Ещё бы: режис-
сёра не выпустили из Ирана, его крес-
ло в зале оставалось пустым, а овации 
от этого становились ещё более бурны-

ми. Удивительно другое — лауреат бер-
линского «Золотого медведя» оказался 
действительно высококачественным 
и актуальным произведением не толь-
ко для Ирана. В фильме речь шла о не-
допустимости смертной казни и лич-
ной ответственности и трагедии людей, 
вовлечённых в этот зловещий ритуал. 
Представляла картину большая иран-
ская делегация, а одна молодая актри-
са (видимо, живущая на Западе) демон-
стративно скинула мусульманский 
платок навстречу фотографам. Искус-
ство здесь соединилось с шоу.

�� «ДАУ» БЕЗ КОНТЕКСТА

Второй предсказуемой сенсацией стал 
выход на фестивальную арену проекта 
Ильи Хржановского «Дау». От попыток 
создать глобальное действо по анало-
гии с реализованным в Париже художе-
ственный руководитель и его спонсор 
и продюсер Сергей Адоньев перешли 
к представлению отдельных фильмов 
на фестивалях. «Дау. Наташа» в конкур-
се Берлинале вызвала бурную полеми-
ку в прессе, разделила жюри (об этом 
заявил его председатель Джереми 

Айронс на заключительной церемо-
нии) и принесла немецкому операто-
ру Юргену Юргесу приз за выдающий-
ся художественный вклад (а не просто 
за операторскую работу, как писалось 

в прессе). Действительно, в проекте, 
построенном на погружении участни-
ков (в большинстве своём не актёров) 
в реальность другого времени, именно 
оператор, управляющий несколькими 
камерами и не вмешивающийся в дей-

ствие, превращает психодраму в про-
изведение искусства.

И всё же, как мне кажется, вырван-
ный из контекста отдельный фильм 
во многом теряет свою эффективность. 
Значительно более точное представ-
ление о проекте Хржановского даёт 
не «Наташа», а показанная в другом раз-
деле Берлинале шестичасовая фреска 
«Дау. Дегенерация». Но даже рисковому 
Шатриану не хватило мужества навя-
зать членам международного жюри это 
тяжёлое, но поучительное испытание.

Приз за лучший документальный 
фильм получила столь же оригинальная 
и поисковая, но менее дискуссионная ра-
бота камбоджийца Ритхи Панха «Облу-
чаемый» (французский продюсер этого 
фильма Катрин Дюссар много работа-
ла с российскими режиссёрами). Это 
скорее инсталляция, чем кинофильм. 
Автор на трёх экранах, периодически 
складываемых в один, изобретатель-
но монтирует хронику кровавых собы-
тий прошлого и настоящего и приходит 
к выводу, что только любовь может спа-
сти человечество от самоуничтожения.

�� ГЛОБАЛЬНОЕ  
И НАЦИОНАЛЬНОЕ

На встрече представителей крупных ки-
нофестивалей, организованной Между-
народной федерацией ассоциаций ки-
нопродюсеров (ФИАПФ), представитель 
смотра в Анталье обрушился с во мно-
гом обоснованной критикой на ведущие 
мероприятия в Канне, Берлине и Вене-
ции. По его словам, своим влиянием они 
монополизировали фестивальные плат-
формы в мире и занимаются исключи-
тельно пропагандой своей националь-
ной кинематографии — французской, 
немецкой и итальянской соответствен-
но. Но по отношению к нынешнему Бер-
линале эти упрёки представляются 
не вполне справедливыми. Например, 
конкурсный фильм «Берлин, Алексан-
дерплац» — модернизированная версия 
классического романа Альфреда Дебли-
на, поставленная выходцем из Афгани-
стана Бурханом Курбани, — понимания 
не встретил, проигрывая одноимённо-
му сериалу Фассбиндера. Комбинация 
пародии, трагедии и сентиментального 
хеппи-энда не сработала. А вот «Ундина» 
Кристиана Петцольда всем понравилась 
и принесла заслуженный приз исполни-
тельнице главной роли Рауле Беер.

Неожиданным лидером фестиваля 
оказалась русская культура. В фильме 
румына Кристи Пую «Мальмкрог», по-
лучившего приз за лучшую режиссу-
ру в новом конкурсе «Встречи», русские 
аристократы (в основном на француз-
ском языке) в течение четырёх часов 
обсуждают проблемы, поставленные 
в философских трактатах Владимира 
Соловьёва. В этой же поисковой про-
грамме был, кстати говоря, показан 
и фильм о животных «Гунда» Виктора 
Косаковского.

А на Форуме молодого кино можно 
было посмотреть экспериментальный 
дебют Марии Игнатенко «Город уснул», 
который произвёл на меня чрезвычай-
но сильное впечатление, хотя призов 
и не получил. Заключительным моим 
фестивальным просмотром стала отре-
ставрированная версия классической 
голливудской комедии «Рыбка по име-
ни Ванда», в финале которой, как пом-
нят зрители, эротическое вожделение 
героини вызывает простое перечис-
ление русских фамилий от Горбачёва 
до Достоевского.

Культура

Оскарас за режиссуру
В МХТ имени Чехова вернулась «Чайка»

Светлана Наборщикова

К апли дождя и электроник-рок. Ар-
кадина в красном и Заречная в кос-

мическом. А ещё видео нон-стоп, взрыв 
на озере и трёп со зрителями. В МХТ име-
ни Чехова режиссёр Оскарас Коршуно-
вас поставил «Чайку», пятую по счёту 
в истории театра. «Известия» вникли 
в замысел литовского режиссёра.

Чехов назвал «Чайку» комедией, чем 
озадачил театроведов и обеспечил го-
ловную боль постановщикам. Какая же 
это комедия, если с персонажами, гово-
ря по-современному, полный трындец? 
Треплев дважды покушается на само-
убийство, второй раз удачно. Заречную 
не пускают в родной дом. Маша забы-
вает про голодного ребёночка. У Мед-
веденко 23 рубля жалованья на всё про 
всё... Относительно благополучны 
только Аркадина с Тригориным, хотя 
и у них в шкафах свои скелеты. Словом, 
комического — ноль, но для хорошего 
режиссёра слово драматурга — закон. 
Коршуновас — режиссёр не только хо-
роший, а с выдумкой, поэтому автор-
скую мысль развил и углубил. Полу-
чилась не просто комедия, а весёлый 
стёб с плясками. И главное — все жи-
вы-здоровы.

Треплев вроде бы идёт стрелять-
ся, даже какой-то хлопок раздаётся, 
но — сразу темнота, конец спектакля. 
Финальная фраза Дорна — «Уведите 
куда-нибудь Ирину Николаевну, Кон-
стантин Гаврилович застрелился» — 
отсутствует. Может, и правда склян-
ка с эфиром лопнула, как привирает 
у Чехова Дорн. Вообще вмешательств 
в авторский текст предостаточно. В ос-
новном актёрская отсебятина, чтобы 
было поживеe, а то Чехов какой-то ста-
ромодный. Аркадина, например, рас-
суждает про зарплату в театре. С чего 
вдруг? А с того, что спектакль о театре 
как жизни и жизни как театре. Грани-
цы между ними может и не быть.

Входишь в зал, а там актёры гуляют. 
Костюмы, макияж — всё, как у зрителей. 
Прошлись по сцене, спустились в зал. 
Дальше больше — интерактив прирас-
тает пиаром. «Не отключайте ваши мо-
бильные, — кричат со сцены. — Реклама 
в Москве очень дорогая, а нам хочется, 
чтобы о нашем спектакле узнало как 
можно больше народа. Хештег у нас 
очень простой!»

В хештеге чайка соседствует с кор-
шуном, а это хищник покрупнее, так 
что исход борьбы ясен. Теснит он, го-
лубчик, чеховскую птицу, но, повто-
рюсь, делает это весело и интерак-

тивно. Вот уселись усадебные жители 
в ожидании Костиной пьесы. Аккурат 
напротив зала. Молчат минуту, две, 
три. Зрители нервничают, аплодиру-
ют, шикают. «Серой пахнет!» — сооб-
щают. То есть как бы тоже ждут и тоже 
играют. Сбацать рок-н-ролл под «Про-
диджи» с Аркадиной и Треплевым (мать 
с сыном отмечают представление про 
мировую душу), правда, не удаётся — 
на сцену не то что забраться, смотреть 
страшно: всё куда-то несётся, гремит, 
скрипит, полыхает, сверкает. После за-
тишья — снова гремит, с темпоритмом 
у режиссёра всё в порядке. И взаимо-
понимание с актёрами тоже достигну-
то. В лучших их достижениях налицо 
стёб и драйв.

Дарья Мороз (Аркадина) велико-
лепно играет великолепную стерву. 
Можно помещать в витрину и выстав-
лять на тематической выставке «Чай-
ка.Перезагрузка» (развёрнута в фойе). 
Туда же просятся неврастеничка-ото-
рва Маша (Светлана Устинова), вальяж-
ный Шамраев (Евгений Сытый) и везде-
сущий Медведенко (Павел Ворожцов). 
Игорь Верник (Тригорин) обилием су-
етливых движений напоминает Корзу-
хина, сыгранного им недавно в «Беге». 
Но оно понятно: и тот подлец, и этот. 

Про Треплева (Кузьма Котрелев) и Нину 
(Паулина Андреева) сказать пока нече-
го. Первого вспоминаешь с камерой — 
ходит и снимает всё, что попадётся, 
включая собственные зрачки. Вторая 
стильно носит стильный прикид. Особ-
няком стоят работы заслуженных мха-
товцев во главе с ветераном Станисла-
вом Любшиным (Сорин). Его персонажу, 
а также Полине Андреевне (Евгения До-
бровольская) и Дорну (Станислав Дуж-
ников) вопреки эстетике режиссёра тя-
нет посочувствовать.

Оскарас Коршуновас однажды 
высказался в том духе, что русские 
уж очень мучаются на сцене. А театр — 
это не трудно, а легко, интуитивно и им-
провизационно. Вроде бы не поспоришь, 
но вот какая незадача возникает: если 
режиссёр с актёрами не помучают-
ся, то и зритель уйдёт ни с чем. Ну хеш-
тег запостили, про серу крикнули. Что 
ещё? Ах да, декорация. Вот за неё боль-
шое спасибо. Стеклянная стена, отделя-
ющая дом от озера, водная гладь, силуэт 
Тригорина с удочкой, капли дождя — это 
атмосферно и по-чеховски.

Неожиданным лиде-
ром фестиваля оказа-
лась русская культура. 
В фильме румына 
Кристи Пую «Мальм-
крог» в течение четы-
рёх часов обсуждают 
проблемы, поставлен-
ные в философских 
трактатах Владимира 
Соловьёва

Станислав Любшин в роли Сорина (слева), самый титулованный участник 
спектакля, заслуженно становится центром внимания

Постановщик церемонии Даниэле Финци Паска выпустил зрителей на сцену, 
декорированную множеством световых элементов

Оператор «Дау. Наташа» Юрген Юргес (слева) получил приз Берлинале из рук президента международного жюри Джереми 
Айронса вопреки критике российского фильма со стороны западных СМИ за шокирующий натурализм

«Дау. Наташа» — часть грандиозного проекта Ильи Хржановского, включающего 
700 часов видеоматериала

Спектакль «Чайка»
Рейтинг «Известий» 
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Спорт

«Самое интересное впереди»
Защитник хоккейного ЦСКА Богдан Киселевич — о предстоящей серии  
против «Торпедо» и завершившемся регулярном чемпионате КХЛ

Алексей Фомин

Вчера стартовал 12-й розыгрыш Куб-
ка Гагарина. В рамках первого ра-

унда плей-офф КХЛ начались серии 
в четырёх парах. Сегодня пройдут ещё 
четыре игры. В Москве победитель ре-
гулярного чемпионата и действующий 
обладатель Кубка Гагарина ЦСКА при-
мет нижегородское «Торпедо». Столич-
ные армейцы считаются фаворитами 
в нынешнем сезоне. При этом на про-
шлой неделе они лишь в последний мо-
мент выиграли Кубок континента, став 
победителями «регулярки». Красно-си-
ние воспользовались осечкой «Ак Бар-
са»: казанцы уступили дома екатерин-
бургскому «Автомобилисту» (0:3), а ЦСКА 
в Москве разгромил «Сочи» (6:0).

Поход за Кубком Гагарина будет 
особенно важен для защитника армей-
цев Богдана Киселевича. В прошлом 
году, когда команда завоевала трофей, 
30-летнего хоккеиста не было в её со-
ставе — на один сезон он уехал в НХЛ, 
где выступал за «Флориду». Затем его 
обменяли в «Виннипег», но там защит-
ник не сыграл ни одного матча. Летом 
чемпион Олимпийских игр 2018 года 
вернулся в стан армейцев. После за-
вершения «регулярки» Киселевич дал 
интервью «Известиям», в котором рас-
сказал о сильных качествах нижегород-
ского «Торпедо» и поделился ожидани-
ями от плей-офф.

Придаёте значение победе в регулярном 
чемпионате?

Мы сделали всё, что от нас зависело: 
выиграли достаточное количество мат-
чей. Но самое важное — это подготовка 
к плей-офф. Ни о чём другом не думаем. 
Если честно, победа в регулярном чем-
пионате — это не цель. Мы, конечно, до-
вольны тем, что заняли первое место, 
но большого значения этому не придаём. 
Потому что всё самое интересное впе-
реди. Плей-офф — это то, ради чего го-
товишься и играешь весь сезон.

Первые десять сезонов в КХЛ никому 
не удавалось в один год выиграть и регу-
лярный чемпионат, и плей-офф. В прош-
лом розыгрыше ЦСКА традицию прервал, 
но вас тогда не было в команде. Поэтому 
интересно: вас нынешнее первое место 
не напрягает накануне плей-офф?

Нет, если честно. Не придаю этому 
значения.

Что скажете о предстоящем сопернике 
по первому раунду — нижегородском 
«Торпедо»?

Любая команда в плей-офф не пода-
рок. Если говорить о «Торпедо», мы зна-
ем, что это очень агрессивный сопер-
ник. Любит контратаки, много игроков 
вперёд у них ходит. Будет интересная 
серия, к которой надо подготовиться, 
разобрав соперника.

Нацелены пройти «Торпедо» максималь-
но быстро — за четыре матча?

В плей-офф я даже не загадываю, 
как сложится вся серия. Самое глав-
ное — выиграть 
следующую игру. 
И дальше идти 
ма лен ьк и м и 
шажочками.

Не расслаб-
ляет, что ни-
жегородцы 
слабо про-
ве ли вто-
рую полови-
ну чемпионата?

Да-да, они были 
выше. Но, если чест-
но, не придаю этому 
значения. Больше кон-
центрируюсь на игре 
своей команды. Сейчас 
надо хорошо подгото-
виться к предстоящей 
встрече. Плей-офф — это 
совсем другой турнир. По-
этому совсем неважно, ка-

кое место Нижний Новгород занял в ре-
гулярном чемпионате.

Как оцените качество игры ЦСКА в про-
шедшем чемпионате?

Не обошлось без небольших спа-
дов. В принципе сейчас уже нащупы-
ваем ту игру, которую покажем в плей-
офф. И я думаю, что оставшихся дней 
до первого раунда нам хватит и мы бу-
дем полностью готовы к матчу.

Был разбор полётов после недавнего до-
машнего поражения в армейском дерби 
от СКА (1:4)?

Да, конечно. Любая игра важна. Осо-
бенно армейское дерби. Мы были очень 
недовольны своей игрой. Совершали 
много ошибок, но сейчас их разобрали. 
И хорошо, что получилась такая про-
верка перед плей-офф.

По итогам прошедшего регулярного чем-
пионата можете сказать, как изменились 

ЦСКА и КХЛ за год вашего отсут-
ствия в России?

Команда очень нравится, 
поэтому я и вернулся в ЦСКА. 
Мне кажется, стало играть 

интереснее, конкуренция 
возросла. В лиге стало 

намного больше мат-
чей, результат кото-
рых непредсказуем. 
У нас тоже такие слу-
чались.

Многие считают, что  
исход плей-офф пред-

решён и за ЦСКА 
можно бронировать 
как минимум мес-
то в финале. Вы как 
реагируете на статус 
фаворита?

Мне сложно от-
ветить, потому что 

ты не особо обра-
щаешь внимание 
на внешние фак-
торы. Находишься 
в вакууме, закры-

ваешься от разго-
воров со сторо-

ны. Поэтому 
какая раз-
ница, кто 
что сейчас 

про нас го-
ворит? Я концен-
трируюсь только 

на себе.

Севастиан Терлецкий

П ервый после зимней паузы тур чем-
пионата России по футболу ока-

зался очень напряжённым: практиче-
ски никто из лидеров не смог победить. 
Занимающий верхнюю строчку «Зенит» 
разделил очки в очной встрече с одним 
из своих преследователей «Локомоти-
вом» (0:0), а «Ростов» и ЦСКА допусти-
ли осечки в играх с середняками. Только 
«Краснодар» сумел обыграть на своём 
поле «Уфу» (2:0) и сократил отставание 
от первой строчки до восьми очков. 
Тем не менее эксперты не верят в то, что 
кто-то может помешать питерцам взять 
золото РПЛ.

�� «ЗЕНИТ» — «ЛОКОМОТИВ»

У петербургской команды были серьёз-
ные кадровые проблемы в атакующей 
линии перед матчем с «Локо». Из-за трав-
мы встречу пропускал основной фор-
вард «Зенита» Артём Дзюба, а его на-
парник Сердар Азмун оказался в запасе 
по причине болезни. Но и у «железнодо-
рожников» были проблемы с составом: 
после ухода Фёдора Смолова в испан-
скую «Сельту» на позиции центрально-
го нападающего на безальтернативной 
основе играет португалец Эдер.

«Зенит» был несколько активнее. 
«Локомотив» же имел великолепный 
шанс вырвать победу в самой концов-
ке матча, но Алексей Миранчук не смог 
реализовать свой момент. А самым эмо-
циональным эпизодом стало удаление 
главного тренера гостей Юрия Сёми-
на. Арбитр матча Евгений Турбин по-
казал ему две жёлтые карточки за раз-
говоры на 14-й и 23-й минутах первого 
тайма. Ничейный исход матча позво-
лил «Зениту» сохранить 11-очковый от-
рыв от «Локо».

— Конечно, хотелось выиграть, на-
брать три очка и приблизиться к «Зе-
ниту», поскольку не так много туров 
осталось до конца чемпионата, — от-
метил в разговоре с «Известиями» за-
щитник «Локомотива» Владислав Иг-
натьев. — Будем делать всё возможное, 
чтобы взять максимум очков. Хотели по-

бедить и «Зенит», был у нас хороший мо-
мент в конце встречи, но, к сожалению, 
не получилось забить. В любом случае 
дальше будем стараться выигрывать 
каждый матч. Сколько бы туров ни оста-
лось, на сколько бы очков ни отстава-
ли от первого места, надо продолжать 
за него бороться.

�� «АХМАТ» — «РОСТОВ»

Дончане — главная сенсация первой 
части чемпионата. Уже мало кто сом-
невается, что они сохранят место в пя-
тёрке по итогам сезона. Но из Гроз-
ного им не удалось увезти победу. 
«Ростов» открыл счёт: нападающий 

Эльдор Шомуродов прервал серию 
из семи матчей без голов. Узбекский 
форвард забил свой 11-й мяч и срав-
нялся по этому показателю с Артёмом 
Дзюбой — теперь они делят первое 
место в гонке бомбардиров, но в на-
чале второго тайма грозненцы заби-
ли ответный мяч.

На 58-й минуте судья Сергей Ла-
почкин удалил с поля защитника гроз-
ненской команды Максима Ненахова 
и назначил опасный штрафной за фол 
последней надежды. Но тут вмешалась 
VAR, которая теперь работает на всех 
матчах РПЛ. После долгой паузы рефе-
ри отменил своё решение, так как ещё 
до фола Ненахова игрок «Ростова» ока-
зался в офсайде. В итоге ничья — 1:1.

— Если бы удаление всё-таки состо-
ялось, то шансов у «Ахмата» на ничью 
было бы гораздо меньше, — поделился 
мнением с «Известиями» экс-наставник 
«Ростова» Сергей Балахнин. — Но осно-
вания, чтобы отменить красную кар-
точку, всё-таки были. И в этом эпизо-
де восторжествовала справедливость, 
как это ни печально для донского клу-
ба. Сложно судить о состоянии «Росто-
ва» по итогам одного матча, но это явно 
была нелучшая их игра в этом сезоне. 
Тем не менее даже при таком раскладе 
они выглядели лучше «Ахмата».

�� ЦСКА — «УРАЛ»

Армейцы тоже не смогли выиграть. 
А до 90-й минуты и вовсе уступали «Ура-
лу». Но уже в начале компенсированно-
го времени Марио Фернандес спас ЦСКА 
от краха (1:1). Неудачно выступать после 
сборов становится для столичного клу-
ба неприятной традицией. Год назад ар-
мейцы проиграли тульскому «Арсеналу» 
(0:2). А в самом начале текущего сезона 
уступили «Крыльям Советов» (0:2), и вот 
теперь снова осечка с «Уралом».

— С учётом того, как складывался 
матч, можно сказать, что мы потеря-
ли три очка, — заявил «Известиям» за-
щитник «Урала» Мачей Вилюш. — Играть 
с ЦСКА на выезде всегда сложно, но у нас 
был отличный шанс в концовке забить 
второй мяч. При счёте 2:0 армейцы уже 
вряд ли отыгрались бы. Но одно очко — 
это тоже хороший результат. Хотя мог-
ли добиться и большего.

�� «КРАСНОДАР» — «УФА»

Последней из команд лидирующей 
группы свой матч проводил «Красно-

дар». Кубанский клуб был буквально 
обескровлен потерями своих футбо-
листов. В связи с этим в заявке «быков» 
на матч с «Уфой» были 11 собственных 
воспитанников. Правда, всего трое 
из них оказались в старте. В первом тай-
ме кадровые проблемы «Краснодара» 
были очень заметны, и гости выгляде-
ли предпочтительнее. Но во второй ча-
сти встречи игру удалось перевернуть, 
«Краснодар» дважды забил и одержал 
первую победу в официальном матче 
в 2020 году.

— Судя по первому тайму, было ощу-
щение, что «Краснодар» немного не-
дооценил «Уфу», — сказал «Известиям» 
экс-полузащитник «быков» Максим Де-
менко. — Но самое главное, что команде 
удалось победить. Уверен, тренерский 
штаб разберёт с игроками все недо-
статки и ошибки, которые были допу-
щены в этой встрече. Несмотря на побе-
ду «горожан» и сокращение отставания 
от «Зенита», вряд ли кто-то помешает 
питерцам взять чемпионство. «Крас-
нодар» же сохраняет отличные шансы 
на вторую строчку. Но борьба за места 
на пьедестале будет идти до последне-
го тура.

�� «ДИНАМО» — «СПАРТАК»

В этом сезоне старейшее дерби стра-
ны превратилось в противостояние се-
редняков таблицы. Но от этого матч 
не потерял в статусе и накале. «Спартак» 
оказался сильнее «Динамо» (2:0). Красно-
белые уверенно переиграли соперника, 
хотя новичок хозяев Николай Комли-
ченко дважды был близок к тому, что-
бы отличиться, но оба раза попал в кар-
кас ворот.

— Хороший старт после перерыва, — 
признался «Известиям» владелец «Спар-
така» Леонид Федун. — Три очка — это 
очень важно, тем более с таким извеч-
ным соперником, как «Динамо». У них 
сейчас сильный коллектив. В этом мат-
че были хорошо видны плюсы и мину-
сы нашей игры.

Следующий тур стартует уже 7 мар-
та. А в середине недели пройдут чет-
вертьфинальные матчи Кубка России.

Кризис старшего возраста
Баскетбольную Суперлигу-2 решили омолодить

Тимур Ганеев

Российская федерация баскетбола 
(РФБ) рассматривает возможность 

ввести возрастной лимит в Суперлиге-2 — 
третьем по силе дивизионе страны. Игро-
ки профессиональных клубов на момент 
подачи заявки на сезон не должны быть 
старше 24 либо 26 лет — сейчас обсуж-
дается оптимальный вариант, расска-
зал «Известиям» источник в федерации. 
В первое время будет действовать квота 
на возрастных игроков, уточнил прези-
дент РФБ Андрей Кириленко. Изменения 
связаны с тем, что даже на уровне второ-
го дивизиона практически во всех коман-
дах ветераны по-прежнему играют клю-
чевую роль, а молодые баскетболисты 
не получают необходимой игровой прак-
тики. Об этой проблеме говорил и глав-
ный тренер сборной Сергей Базаревич.

�� ЛИМИТ — ДЕЛО ТОНКОЕ

Странный матч между тульским «Арсе-
налом» и ставропольским «Динамо», по-
сле которого туляков исключил из тур-
нира исполком РФБ (общегражданский 
суд отменил это решение), лишний раз 
подтвердил: Суперлиге-2 нужны серьёз-
ные перемены. В некоторых клубах 
турнира спортивный результат и вос-
питание местных игроков стоят дале-
ко не на первом месте, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты. В РФБ 
понимают эту проблему и пытаются 
исправить сложившуюся ситуацию. Пе-
ред началом сезона-2018/19 клубы Су-
перлиги-2 обязали иметь в заявке двух 
воспитанников не старше 1997 года рож-
дения, в нынешнем сезоне — одного. 
В Суперлиге-1 действует такое же пра-
вило, только речь идёт о баскетболистах 
не старше 1998 года рождения.

— Это правило привело к тому, что 
клубы Суперлиги-1 и Суперлиги-2 
возили и продолжают возить с собой 
на выезды «туристов», только чтобы вы-
держать критерии регламента РФБ, — 
рассказал «Известиям» чемпион Европы, 
наставник «АлтайБаскета» Борис Соко-
ловский. — Молодые баскетболисты так 
и не стали получать игровое время.

Такая ситуация вынуждает федера-
цию ввести полноценный возрастной 
лимит.

— Мы находимся в процессе финали-
зации деталей возрастного лимита для 
Суперлиги-2, его подробности я пока 
рассказать не могу, — отметил в разго-
воре с «Известиями» глава РФБ Андрей 
Кириленко. — Но, безусловно, нам хочет-
ся омолодить Суперлигу-2. Чтобы гораз-
до больше ребят, выходящих из системы 

ДЮБЛ, получали игровое время в про-
фессиональных командах. А сами клубы 
были ориентированы на то, чтобы дать 
шанс своему воспитаннику, а не дер-
жать на контракте возрастного баскет-
болиста, который уже не прогрессирует 
и закрывает дорогу местным игрокам.

По информации источника в РФБ, 
сейчас рассматривается несколько ва-
риантов лимита. Наиболее вероятный 
из них: игроки на момент подачи заявки 
на сезон должны быть не старше 24 лет 
(ещё один вариант — 26 лет). Андрей Ки-
риленко пояснил, что при введении но-
вых правил будут учитываться интере-
сы всех сторон.

— При разработке лимита мы вни-
мательно следим за тем, чтобы соблю-
дался баланс, — пояснил президент 
РФБ. — Мы не хотим, чтобы из-за на-
шего решения все возрастные игроки 
автоматически оказались без работы. 
Безусловно, будет определённая вете-
ранская квота, которая постепенно ста-
нет сокращаться. И главное — наша зада-
ча не в том, чтобы кого-то ограничивать 
или ввести лимит ради лимита. Самое 
важное — решить проблему получения 
игровой практики для молодёжи.

�� ВОЗРАСТ РЕШАЕТ

На данный момент средний возраст 
в клубах Суперлиги-2 составляет 
24 года, но эта цифра обманчива и фор-
мируется во многом благодаря нали-
чию в турнире фарм-команд «Зенита» 
и «Локомотива-Кубани». Средний воз-
раст петербургского резерва — 21,6 года, 
краснодарского — 19,4. Также немно-

го возрастных игроков в своих соста-
вах имеют тобольский «Нефтехимик» 
(средний возраст — 21,5 года), черкес-
ский «Эльбрус» (22,7), курские «Русичи» 
(23,1), барнаульский «АлтайБаскет» (23,8) 
и ставропольское «Динамо» (24).

Самые возрастные команды тур-
нира — тульский «Арсенал» (28,1 года), 
чебоксарские «Ястребы» (27,4), май-
копское «Динамо-МГТУ» (27,2), «Там-
бов» (27,1) и «Иркут» (26). Если говорить 
о персоналиях, то лидеры Суперлиги-2 
по трём основным показателям старше 
24: 27-летний Егор Тиканов — лучший 
снайпер (24,7 очка в среднем за игру), 
25-летний Павел Кольцов — лучший ас-
систент (6,4 передачи), 29-летний Алек-
сей Альмушев делает больше всех под-
боров (10,7).

— Если бы меня попросили назвать 
оптимальную формулу лимита для Су-
перлиги-2, то я считаю, что в составе 
команды должно быть не более пяти 
игроков старше 24 или 25 лет, — отме-
тил Борис Соколовский. — А сколько 
им будет лет, уже не так важно, хоть 
40. Тогда у клуба, хочет он того или нет, 
будет реальная необходимость разви-
вать молодых игроков. И тогда трене-
ры начнут заглядывать в свой резерв 
не только для того, чтобы не нарушить 
регламент РФБ на сезон, но и что-
бы планировать будущее коллекти-
ва на перспективу. Это позволит зани-
маться подготовкой резерва гораздо 
глубже: взаимодействовать с город-
скими школами, молодёжными коман-
дами и командами ДЮБЛ. 

Чемпион Суперлиги-2 получает воз-
можность перейти в Суперлигу-1.

«Краснодар» продлил беспроигрышную серию в РПЛ до десяти матчей (на фото — защитник «горожан» Кристиан Рамирес  
(в центре) и футболисты «Уфы» Оливье Тилль (слева) и Александр Сухов)

У «Зенита-2» и «Локомотива-Кубани-ЦОП» самые молодые составы в Суперлиге-2 
(на фото — встреча этих команд 14 декабря 2019 года)
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Пустили свежую кровь
«Быки» сократили отставание от лидера РПЛ  
после победы в ослабленном составе
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